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Для маленьких 
исследователей

По дороге на объекты мэр област-
ного центра рассказывает корреспон-
денту нашей газеты, что в 2018 году 
в Иркутске начнется строительство 
школы в микрорайоне Лесном и при-
строя к гимназии № 25 в Солнечном. 
Кроме того, в Академгородке откро-
ется новая современная школа № 19, 
куда 1 сентября смогут пойти учиться 
1125 учеников.

На объекте градоначальника встре-
тил генеральный директор АО «УКС 
г. Иркутска» Евгений Савченко. Он 
подробно рассказал, что сделано 
для того, чтобы школа открыла свои 
двери уже в следующем учебном году.

— На данном этапе завершено 
бетонирование чаши бассейна и в со-
ответствии с графиком ведется работа 
во всех семи блоках будущей школы, 
— пояснил Савченко.

— В проекте предусмотрено возве-
дение полнокупольного планетария, 
где занятия по астрономии можно бу-
дет сопровождать просмотром визу-
ального материала. Если учитывать, 
что эта школа находится в микрорай-
оне, где работают ведущие институты 
Сибирского отделения Российской 
академии наук, то мы, можно сказать, 
в определенном смысле закладываем 
базу для подготовки молодых ученых, 
— отметил Дмитрий Бердников.

Планетарий гармонично встроен 
в угловой стык двух корпусов школы, 
и его очертания хорошо просматри-
ваются уже сегодня.

Следующим пунктом назначения 
стал детский сад на улице Байкаль-
ской, строительство которого нача-
лось в июне 2017 года. Здесь к мэру 
присоединился глава городского 
департамента образования Александр 
Костин. По его словам, корпус здания 
завершен и к нему уже подведены 
коммуникации.

— Сейчас выполняется подключе-
ние тепла. Далее строители займутся 
внутренней отделкой. В июне следу-
ющего года детский сад будет сдан 
в эксплуатацию, — пояснил Алек-
сандр Костин.

Этот детский сад рассчитан на 110 
мест. Еще один строится на станции 
Батарейной.

Администрация Иркутска не толь-
ко занимается строительством новых 
образовательных учреждений, но и 
поддерживает молодых воспитателей 
и учителей. Из городского бюдже-

та в этом году выделено по 50 тысяч 
рублей подъемных 180 начинающим 
педагогам. 

Для любителей зимних 
видов спорта

В этом году на острове Конном 
будут работать два ледовых катка и 
по аналогии с парком им. Горького 
в Москве пешеходные дорожки пре-
вратятся в конькобежные. 

"
Организаторы новогодних 
катаний учли опыт 
прошлого года, когда 
фигуристы и хоккеисты 
делили между собой 
лед. Теперь у любителей 
каждого из этих видов 
спорта будет свой каток. 

13 января на этой площадке впер-
вые пройдет ледовый бал-маскарад. 
Иркутян ждут в новогодних костю-
мах. 

 Дмитрий Бердников напомнил, 
что в уходящем году на островах 
Юность и Конном была проделана 
значительная работа, связанная с 
благоустройством. Здесь появились 
волейбольные площадки, теннисный 
корт, веревочный парк, лавочки.

Для будущих военных 
и не только

Создание в Иркутске центра «Па-
триот» также было инициировано 
градоначальником. В конце 2016 года 
Министерство обороны РФ передало 
заброшенные здания бывшего 23-го 
военного городка, расположенного 
на территории ИВВАИУ, в собствен-
ность областного центра. По реше-
нию главы города, при поддержке 
общественных военно-патриоти-
ческих организаций и ветеранов 
военной службы на этой территории 
создали городской центр «Патриот». 
За год бывшие казармы и плац были 
приведены в порядок. 

На первом и втором этажах 
здания, где разместился центр, уже 
проводятся занятия по начальной 
военной подготовке. Здесь оборудо-
ваны раздевалки, музей стрелкового 
оружия и другой военной техники, 
учебные классы. На следующем этапе 
работ, который запланирован на 2018 
год, будет отремонтирован и третий 
этаж. После полной реконструкции 
здания объединение сможет прово-
дить пятидневные военные сборы 
школьников. 

Мэр Иркутска отметил, что центр 
«Патриот» объединит все военно-па-
триотические движения в областном 
центре и станет самым большим за 
Уралом. Уже сейчас здесь проводят 
свои занятия клуб «Святослав» и 
Юнармия.

В 2017 году открылся первый мо-
лодежный центр, расположенный на 
улице Марата, 31. Также начал работу 
первый ресурсный волонтерский 
центр Иркутска и Иркутской области. 
А в молодежном проектном офисе 
выпускники вузов и техникумов будут 
разрабатывать полезные для города 
планы в сфере благоустройства.

Выезды мэра по значимым для 
города объектам уже стали традици-
онными. Они помогают сформиро-
вать объективную картину, насколько 
динамично развивается наш город, и 
задать дальнейший вектор развития.

Алексей Буренин 
Фото Александра Новикова

ЛУЧШЕ ОДИН РАЗ УВИДЕТЬ
Новые социально значимые объекты проверил мэр Иркутска

Маршрут, который был вы-
бран для поездки, вклю-
чал в себя социально 

значимые для города объекты: 
остров Конный, где полным ходом 
идет подготовка к новогодним 
праздникам, строительство шко-
лы № 19 в Академгородке и дет-
ского сада на улице Байкальской, 
а также центра «Патриот», соз-
данного по инициативе градона-
чальника Дмитрия Бердникова на 
территории ИВВАИУ.

27 декабря состоялось красочное открытие новогодней елки и зимней зоны 
отдыха на острове Конном. Для горожан создано множество развлечений: 
горки, корт для хоккеистов, ледовые дорожки общей площадью 2000 
квадратных метров, бесплатный детский автогородок, пункт проката 
коньков, лыж и тюбов. 
— На катке сделано дополнительное освещение, играет музыка. Каждый 
вечер лед чистят, полируют, восстанавливают, поэтому катки работают 
не в круглосуточном режиме, а с 11 до 22 часов, — подчеркнул начальник 
управления культуры Виталий Барышников. — Покататься на лыжах можно 
будет с другой стороны от детской железной дороги, где в скором времени 
закончится обустройство лыжной трассы. 
Остров закрыт для автотранспорта и представляет собой большую 
прогулочную территорию. В этом году здесь появились новые фотозоны 
— можно сфотографироваться на ледовом троне, со светящимся бабром, 
медведем, хэштегом острова или в звездном тоннеле. 
В деревянных домиках организована торговля сувенирами, напитками 
и продуктами. Кроме того, подкрепиться и отдохнуть можно в кафе. 
Для удобства горожан на острове оборудован отапливаемый туалет и 
установлены навигационные стенды. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

"
Старое здание школы № 19 из-
за аварийного состояния было 
закрыто. В ноябре 2016-го его 
демонтировали, а в августе 
следующего года приступили к 
строительству. Срок окончания 
работ — 30 июля 2018 года.

По объектам мэр ездил в одном из новых автобусов, приобретенных 
для муниципального автопарка. Вскоре они выйдут на городские маршруты

В новом детском саду на улице Байкальской, 
рассчитанном на 110 мест, строители 
приступили к внутренней отделке

В музее центра «Патриот» собраны экспонаты, демонстрирующие военное 
обмундирование и оружие
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Основание дерева украсили 
новой иллюминацией, игрушками, 
а верхушку — звездой. Ледовую из-
городь вокруг сменил безопасный 
забор из металлоконструкций. Сам 
сквер также преобразился — в нем 

появились 50 дополнительных све-
товых опор, ледовые скульптуры, 
торговые ряды, аллея новогодних 
елочек. Традиционно открылись 
резиденция Деда Мороза и ледовая 
горка. 

— Старое убранство елки, служив-
шее лет восемь, технически исправ-
но, оно сейчас размещено на острове 
Конном, — рассказал начальник 
управления культуры администра-
ции Иркутска Виталий Барышни-
ков. — Но у горожан накопилась 
эмоциональная усталость от старого 
оформления. И цвета были бело-го-
лубые, холодные, а сейчас — золото 
и зелень. 

Горожане сразу оценили новую 
елку — у ее ограждения собралась 
очередь из желающих сфотографи-
роваться.

— Мы приехали слушать музыку 
в органный зал, а после концер-
та решили погулять по скверу и 
попали на такое красочное шоу, — 
говорит одна из гостей праздника 
Ирина Гаврилюк. — Красиво как 
в сказке! Можно погулять, пока-
таться с горок, а заодно сувениры 
купить на подарки. 

"
Между тем на сцене шла 
концертная программа 
— выступали творческие 
коллективы города. Вдруг 
появился Дед Мороз… 
на лыжах. 

Дедушка сказал, что собирается 
соревноваться с Санта-Клаусом. Ве-
дущие шоу пригласили седовласого 
волшебника также потренироваться 

на коньках, благо есть где — в горо-
де залито 50 катков. 

— Иркутяне, вы просто волшебни-
ки! Так свой город украсили к Ново-
му году, — удивился Дед Мороз. 

Главным событием вечера стало 
зажжение елки. Иркутянам при-
шлось несколько раз прокричать: 
«Елочка, гори!», прежде чем она 
вспыхнула яркими огнями. 

— А ведь мы еще не позвали на 
сцену мэра Дмитрия Бердникова, — 
спохватились ведущие. 

— В эти предпраздничные дни 
принято подводить итоги. Должен 
сказать, что уходящий год был для 
всех нас очень насыщенным, — об-
ратился градоначальник к собрав-
шимся. — Наш любимый Иркутск 
во многом преобразился. Проведён 
масштабный ремонт городских 
магистралей. В городе открылись 
сразу три новые школы. Вместе 
мы проделали огромную работу по 
благоустройству дворов и обще-
ственных пространств. Благодарю 
вас за активное участие! Уверен, в 
новом году мы с вами продолжим 
развивать наш город, делать его 
уютнее и красивее.  Благодарю вас 
за поддержку. Желаю всем счастья и 
успехов! 

Основные праздничные меропри-
ятия продолжатся в сквере имени 
Кирова и на других площадках 
Иркутска до 13 января 2018 года. 
Подробная программа народных 
гуляний размещена на сайте город-
ской администрации. 

Элина Халтанова  
Фото Валентина Карпова 

и Александра Новикова 

Дорогие иркутяне! 
Поздравляю вас с новым, 
2018 годом! Этот праздник 
— один из самых любимых 
в нашей стране. Его принято 
встречать в кругу близких 
и дорогих людей, в теплой 
семейной атмосфере. 
Традиционно мы подводим 
итоги уходящего года. 
2017-й был богат яркими 
событиями, многое было 
сделано. Мы видим, как 
преображается Иркутск! 
Открылись новые 
школы и детские сады, 
благоустроены сотни 
дворов, скверы, места 
отдыха и общественные 
пространства, 
реконструированы 
ключевые дорожные 
развязки, отремонтированы 
десятки магистралей и улиц. 
Все это стало возможным 
благодаря нашей 
совместной работе. 
Дорогие земляки! Искренне 
благодарю вас за труд, за 
стремление сделать Иркутск 
еще лучше и красивее, за 
любовь к нему! 
В будущем году нас ждут 
новые проекты. Убежден, 
вместе нам по силам любые 
добрые начинания! 
Пусть 2018 год принесет 
в каждую семью счастье, 
любовь, благополучие и 
достаток! Пусть исполнятся 
ваши мечты! Желаю вам 
крепкого здоровья, мира и 
согласия!
С праздником, любимый 
Иркутск! С Новым годом! 

Мэр Иркутска  
Дмитрий Бердников

24 декабря состоялось 
долгожданное откры-
тие елки в сквере имени 

Кирова. Отметили событие кон-
цертом, танцами и фейерверком. 
В этом году торжество на главной 
площади города стало не просто 
традиционным праздничным 
мероприятием, а своего рода пре-
мьерой: были заменены украше-
ния на главной елке. Оценить но-
вое оформление собралось около 
5 тысяч иркутян. 

В открытии новогодней елки в ИВВАИУ 
приняли участие почти 500 горожан. Оно 
состоялось 26 декабря в рамках зимнего фе-
стиваля городской среды «Иркутск, выходи 
гулять». Для жителей городка подготовили 
праздничный концерт, файер-шоу и ново-
годнюю ярмарку. 

— В этом году по программе благоустрой-
ства в ИВВАИУ были отремонтированы дво-
ры, начал работу созданный нами городской 
центр «Патриот». Вместе с жителями мы 
приводим территорию в порядок и вместе 
встречаем праздники, — отметил на торже-
стве глава города Дмитрий Бердников.

Акция «Иркутск, выходи гулять» 
включает более 30 мероприятий на 
общественных пространствах, благо-
устроенных в 2017 году. С подробной 
программой можно ознакомиться на 
официальном сайте администрации 
Иркутска www.admirk.ru и на стр. 13.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

КАК В СКАЗКЕ 
Главная новогодняя елка зажглась в Иркутске
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Премьер-министр Дмитрий 
Медведев отметил, что все партий-
ные возможности будут служить 
тому, чтобы 18 марта следующего 
года стало днем безусловной победы 
Владимира Путина. Медведев также 
подчеркнул, что партия хотела бы 
выдвинуть действующего президен-
та в качестве своего представителя, 
но более правильным будет, если 
Владимир Путин будет «опираться 
на самые широкие слои граждан вне 
партийного контекста». 

Мэр Иркутска Дмитрий Бер-
дников принял участие в работе 
дискуссионной площадки «Быть 
хозяином в собственном доме», 
состоявшейся в рамках съезда. На 
ней поднимались темы, связанные 
с доступным жильем, решением 
проблем ветхого и аварийного 
жилья и развитием комфортной 
городской среды.

На обсуждении присутствовали 
министр строительства и ЖКХ РФ 
Михаил Мень, его заместитель 
Андрей Чибис. Модератором пре-
ний выступил заместитель предсе-
дателя комитета Государственной 
думы по жилищной политике и 
жилищно-коммунальному хозяй-
ству Павел Качкаев. В коммента-
рии информационному агентству 
«Телеинформ» Дмитрий Бердни-
ков выделил ключевые аспекты, 
высказанные в дискуссии. 

— Прозвучали три очень пози-
тивных момента. Первый — про-
грамма «Переселение из ветхого и 
аварийного жилья», скорее всего, 
будет продолжена на федеральном 

уровне. Для нас это очень важ-
но, — подчеркнул мэр. — Будет 
продлен и проект «Комфортная 
городская среда», что также для 
нас здорово и позитивно. Партия 
«Единая Россия» в Госдуме эти 
вещи отслеживает. Планирует-
ся продолжение значимого для 
Иркутска приоритетного общего-
сударственного проекта «Безопас-
ные и качественные дороги». Все 
эти программы дадут Иркутску 
дополнительные федеральные 
средства — как раз то, чего не 
хватает городу. Дмитрий Бердни-
ков также отметил, что Иркутск — 
один из лучших в стране городов, 
которые успешно выполняют 
партийный проект формирования 
комфортной городской среды. 

На площадках обсуждалась и 
возможность принятия постоянно 
действующей программы пере-
селения из аварийного жилья, ко-
торую ведет партия по поручению 
президента Владимира Путина. 
Сейчас в Иркутске этот вопрос 
решается за счет муниципального 
бюджета — на расселение ава-
рийных домов в следующем году 
увеличено финансирование до 200 
млн рублей. 

По материалам  
«Телеинформа» 

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ИРКУТСК  
СРЕДИ ЛУЧШИХ 

На XVII съезде ЕР Дмитрий Бердников рассказал 
об успешном формировании комфортной городской среды

На съезд партии прибыли 
делегаты от 85 региональ-
ных отделений «Единой 

России», руководители мини-
стерств и ведомств, депутаты 
Госдумы, представители испол-
нительных и законодательных 
органов власти регионов, секре-
тари региональных политсове-
тов «Единой России», деятели 
экспертного и научного сооб-
ществ. На нем делегаты поддер-
жали самовыдвижение Владими-
ра Путина на выборах 18 марта 
2018 года.

КСТАТИ 
Мэр Иркутска Дмитрий Бердников избран в Центральный совет ВСМС. 
На VI съезд Всероссийского совета местного самоуправления, который состоялся 
25 декабря в Совете Федерации в Москве, съехалось более 300 представителей 
муниципалитетов со всех регионов России. Участники рассмотрели итоги 
исполнения поручений президента Владимира Путина и обсудили планы работы 
на следующий год. Заместитель председателя Совета Федерации РФ, секретарь 
Генерального совета партии «Единая Россия» Андрей Турчак в своем выступлении 
отметил, что вектор государственной политики должен быть ориентирован на 
комплексное решение вопросов местного самоуправления. 
— На заседании совета обсудили и реализацию программы «Комфортная 
городская среда». Опыт Иркутска признан одним из лучших. Пример 
благоустройства Иерусалимской лестницы был представлен на съезде. Важно, что 
проект будет продлен, это даст возможность продолжить благоустройство нашего 
города, — подчеркнул Дмитрий Бердников, подводя итоги мероприятия. 

Дорогие иркутяне! 
Искренне и от всей души 
поздравляю вас с Новым годом! 
Провожая 2017-й, мы вспоминаем 
все, что было сделано за 
прошедшие месяцы, и подводим 
итоги. Для Иркутска он был 
знаковым. Выполнено множество 
задач, важных для развития 
города, повышения комфорта 
в нем. Разработаны значимые 
проекты, принято много решений, 
касающихся социальной 
сферы, сбалансированности 
бюджета, дорожного хозяйства, 
архитектурного облика Иркутска и 
многих других важных моментов. 
За помощь в этой работе я 
хочу поблагодарить всех 
неравнодушных иркутян, 
оказывающих нам помощь 
и поддержку, проявляющих 
искренний интерес к городскому 
обустройству. Ведь именно ваши 
предложения и идеи помогли нам 
увидеть образ Иркутска таким, 
каким он будет через несколько 
лет, а многие наши проекты и 
программы рассчитаны на будущее. 
Например, стратегия социально-
экономического развития 
областного центра, которой власти 
намерены придерживаться до 2030 
года. 
Пространство вокруг меняется 
к лучшему — постепенно, но 
уверенно. Убеждена, что мы с вами 
на правильном пути. В новом, 2018 
году я желаю вам, вашим семьям и 
близким людям всего наилучшего! 
Пусть все ваши планы претворятся 
в жизнь, цели с каждым днем 
становятся ближе, а в ваших домах 
всегда царят мир и уют. Счастья, 
тепла и любви! 

Председатель думы г. Иркутска  
И.В.Ежова

Глава Иркутска одним из позитивных решений съезда назвал 
дальнейшую реализацию полезных для города федеральных программ
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Как Игорь Бычков собирается 
совмещать обширную научную 
деятельность с ректорством, какие 
проблемы намерен решить за время 
своего руководства и о чем он раз-
говаривал на недавней встрече с гла-
вой города Дмитрием Бердниковым?

— Игорь Вячеславович, мы 
сегодня с вами встретились 
в восемь утра. Это связано 
с тем, что у вас теперь дел 
невпроворот? 

— В принципе я всегда начинал 
свой день рано, как правило, в пол-
восьмого уже на работе. Есть воз-
можность доделать то, что не успел 
вчера, спокойно составить планы, 
в тишине подумать о науке. А по-
том начинается круговерть из дел, 
встреч и совещаний... 

— Как вы собираетесь со-
вмещать научную работу с 
управлением вузом? Чем при-
дется пожертвовать? 

— Я не могу оставить тот корабль, 
который возглавлял долгие годы, и 
полностью переключиться на другой. 
Удастся ли из разрозненных кораблей 
построить флот — другой вопрос. 

Вопрос развития ИГУ сегодня вы-
ходит для меня на первое место, но, 
честно говоря, мне не хотелось бы от-
казываться и от прежней деятельности. 

— Но, как говорится, за дву-
мя зайцами погонишься… А в 
вашем случае — даже за тремя. 

— На первый взгляд кажется, что 
эти зайцы бегут в разных направлени-
ях. Научный центр и институт занима-
ются фундаментальными исследова-
ниями в интересах Иркутской области 
и Сибири, а университет вроде бы в 
стороне ведет подготовку и обучение 
студентов. Но на самом деле это не 
разбегающиеся в стороны зайцы, а 
три быстрых коня в одной упряжке. 

— А как вы считаете, универ-
ситет и научный центр нужда-
ются в сплочении? У многих под-
разделений ИГУ уже налажены 
связи с отделениями СО РАН. 

— Да, хорошие отношения между 
структурами существуют, но нет 
предела совершенству. Вчера я был 
на геологическом факультете, зна-
комился с коллективом. Оказывает-
ся, там работает 12 сотрудников ака-
демических институтов. Конечно, 
это хорошо. Другое дело, что в рам-
ках того же самого Инжинирингово-
го центра можно было бы совместно 
принимать участие в фундаменталь-
ных проектах Российского научного 
фонда, более активно использовать 
техническую базу и оборудование. 
Почему примерами ведущих вузов 
являются Московский или Новоси-
бирский госуниверситеты? Потому 
что у них очень тесная связь с ака-
демическими институтами. В НГУ 
почти 80% преподавателей — это со-
вместители, ведущие ученые инсти-
тутов СО РАН. Наука и образование 
неразлучны, и это подтверждается 
даже историей — в свое время указы 
Петра I о создании Академии наук 
и учреждении университета были 
представлены в одном документе. 

— Вы до сих пор являетесь 
преподавателем кафедры при-
кладной информатики? Хоро-
шо ли знаете кухню универси-
тета?

— Я все еще являюсь сотрудни-
ком матфака, но лекции уже не 
читаю, занимаюсь взаимодействием 
с аспирантами и магистрантами. 
Внутреннюю жизнь университета 
знаю, одно время даже заведовал 
кафед рой, но я не был деканом или 
проректором и готов согласиться, 
что у меня отсутствует определен-

ный управленческий опыт образо-
вательными проектами. С другой 
стороны, у меня есть навык руко-
водства близкой структурой, я умею 
общаться с учеными, в моем инсти-
туте практически 60% сотрудников 
являются преподавателями вузов, в 
том числе нашего госуниверситета. 

— Ваше назначение произо-
шло в знаковое для вуза вре-
мя — буквально на пороге сто-
летия университета. Какие 
преобразования планируете 
сделать к юбилейной дате? 

— Я недавно встречался с депу-
татом Госдумы от Иркутской обла-
сти Сергеем Теном, мы обсуждали 
предложение, которое родилось у 
проректоров буквально две недели 
назад, — организовать на площад-
ке возле бывшего ночного клуба 
«Мегаполис» спортивное ядро 
ИГУ. В самом сооружении, которое 
также принадлежит университету, 
уже сделаны первые шаги к созда-
нию спортивных залов, обустроен 
зал для борьбы. Теперь мы плани-
руем возвести рядом спортивный 
комплекс с бассейном. Понятно, 
что в год столетия завершить стро-
ительство не успеем, но хотя бы 
начнем работу. Второе — создание 
центров коллективного пользова-
ния (ЦКП), которые станут тех-
нической базой для химического, 
физического, биологического, 
математического, геологического, 
географического и других факуль-
тетов. ЦКП необязательно распо-
лагать в каком-то определенном 
здании, он может быть распреде-

ленным по нескольким факульте-
там. В Иркутском научном центре 
был такой ЦКП, единый для всех 
институтов, с приборами широкого 
назначения, так что мы понима-
ем, как действовать. Кстати, такой 
центр можно сделать не только 
внутри университета, но и совмест-
но с научными учреждениями. На-
конец, третье важное решение — я 
считаю, Иркутскому госуниверси-
тету нужен федеральный проект. 
Возможно, мы войдем в существу-
ющую программу национальных 
исследовательских университетов, 
продолжим участвовать в гонке за 
статус опорного университета или 
создадим свой особый проект. В 
любом случае необходима крупная 
программа развития с федераль-
ной поддержкой. 

— Знаю, что на днях вы 
встречались с главой Иркут-
ска Дмитрием Бердниковым. 
Что обсуждали? 

— Многое, например, возмож-
ность выделения городом земельно-
го участка для строительства жилья 
преподавателям ИГУ. Мэр уже дал 
соответствующее распоряжение. 
Обсуждали вхождение Дмитрия 
Викторовича в оргкомитет праздно-
вания 100-летия госуниверситета, 
разработку концепции городского 
праздника, в этом вопросе тоже по-
лучили полную поддержку. Кроме 
того, поговорили о необходимости 
создания преференций, которые бы 
помогли привлечь наших абитури-
ентов в иркутские вузы, остановить 
отток молодежи. Например, мож-
но для стобалльников или чуть не 
дотянувших до ста баллов ввести 
специальную стипендию на первый 
год обучения, создать более ком-
фортные условия для проживания 
в общежитии. 

"
Однако важно 
не только удержать 
молодежь на четыре—
шесть лет обучения, 
но и предоставить 
им возможность 
для дальнейшего 
применения своих 
знаний, востребованность 
в регионе. 

Скажем, организовать кампус, 
который стал бы объединяющей 
площадкой для студентов, Акаде-
мии наук, высокотехнологичных 
компаний и корпораций развития. 

— Вопрос повторных выбо-
ров ректора пока что оста-
ется открытым. К чему вы 
готовитесь? 

— Точной даты выборов я тоже 
не знаю. Может быть, они состоятся 
весной 2018 года, не вижу смысла 
затягивать. Когда я соглашался ис-
полнять обязанности, я не планиро-
вал быть и. о. долгие годы. Назвался 
груздем — полезай в кузов и сделай 
что-нибудь полезное. Поэтому в ра-
боту я включился на сто процентов, 
надеюсь, мой опыт и знания будут 
полезны родному университету. 

Яна Шутова  
Фото предоставлено ИГУ

СОБРАТЬ ФЛОТ  
ИЗ РАЗРОЗНЕННЫХ КОРАБЛЕЙ

Игорь Бычков — об объединении науки и образования,  
создании спортивного ядра университета и предстоящих выборах

Выборы ректора, прошедшие 
в госуниверситете в конце 
октября, были признаны 

несостоявшимися. Пока никто не 
берется сказать, на какую дату 
Минобрнауки назначит повторное 
голосование. Временное командо-
вание вузом министерство дове-
рило академику РАН, профессору 
Игорю Бычкову — человеку, хоро-
шо известному в научных кругах 
Иркутска. Уже более десяти лет 
Игорь Вячеславович возглавляет 
Институт динамики систем и тео-
рии управления имени Матросова 
СО РАН, является председателем 
Президиума Иркутского научного 
центра СО РАН, а одно время даже 
работал вице-мэром Иркутска. 

БЛИЦОПРОС
 9 Любимая книга: «Денискины рассказы» В.Драгунского
 9 Что слушаете в машине: радио «Комсомольская правда» 
 9 Главное качество для ректора: ответственность 
 9 Главное качество для человека: ответственность 
 9 Любимое место в Иркутске: Академгородок 
 9 С каким литературным или киногероем себя ассоциируете:  
Николай Кайтанов, герой Михаила Ульянова из фильма  
«Добровольцы»

 9 Самый неожиданный сюрприз, который вы получали на Новый 
год: назначение исполняющим обязанности ректора 

"
Дальнейшее развитие 
университета мне видится как 
усиление кооперации внутри 
самого вуза, а также с другими 
научными и учебными 
организациями.



6 ИРКУТСК | № 49 (840) | 28 декабря 2017 года irkutskinform.ru

Снег кружится, летает, 
не тает

Эта зима выдалась очень снеж-
ной. Об этом знают все работники 
муниципального предприятия. 
Только за первые пять дней декабря 
выпало больше половины месячной 
нормы осадков. 

— В первый зимний месяц у нас 
было всего два дня без снега, — рас-
сказывает начальник производства 
правого берега МУП «Иркутскавто-
дор» Антон Пустынников. — И в бли-
жайшие дни снегопад продолжится. 

Однако машины выходят на 
уборку городских магистралей 
независимо от того, идет снег или 
нет. Каждые сутки на дороги Иркут-
ска выезжает порядка 120 единиц 
различной техники: погрузчиков, 
комбинированных дорожных и сне-
гоуборочных машин, самосвалов, 
грейдеров и мини-тракторов; выхо-
дит порядка двух сотен рабочих. 

Техника муниципального пред-
приятия на 90 процентов универ-
сальна, т. е. может использоваться 
и зимой, и летом. Автопарк муни-
ципального предприятия регулярно 
обновляется. Только в этом году 
закуплено шесть новых КамАЗов. 

— Это универсальные машины, 
которые мы используем в любое 
время года. Летом в кузове можно 
установить бочку для полива про-
езжей части, — рассказывает Антон 
Пустынников. — А к зиме мы их 
переоборудуем для уборки снега. 

"
КамАЗов на предприятии 
— около 60 единиц. Есть 
еще ЗИЛы, тракторные 
щетки, которые идут вслед 
за снегоуборочными 
машинами и окончательно 
все подметают, и 
тротуароуборочная 
техника. Она используется 
в тех случаях, когда 
с завалами не может 
справиться дворник. 

К зиме все КамАЗы укомплекто-
вываются необходимым оборудова-
нием — под колеса ставятся щетки 
для прометания, плуги для уборки 
снега с дороги, и бункер, в который 
загружается противогололедная 
смесь. 

150 километров за ночь
Очистка городских улиц зимой 

идет круглосуточно. Смены у 
сотрудников Иркутскавтодора 
длятся по 12 часов: с восьми 
утра до восьми вечери, и с 
восьми вечера до восьми 
утра. Если идет снег, то 
техника выходит в первую 
очередь на магистральные 
дороги. И это делается не 
для показухи, как думают 
иногда жители. Просто 
если из-за некачественной 
уборки встанет в заторах 
центр города, то движение 
транспорта будет парализова-
но во всех районах. 

— Как правило, это те улицы, 
где самый большой трафик машин 
и пешеходов: К.Маркса, Ленина, 
Байкальская, — рассказывает Ан-

тон Пустынников. — Здесь много 
остановочных пунктов, поэтому 
важно за ночь убрать снег, чтобы 
утром люди могли без проблем за-
йти в общественный транспорт или 
перейти дорогу по пешеходному 
переходу. 

Во время снегопада самое глав-
ное — предотвратить образование 
наледи на проезжей части и троту-
арах. Поэтому первыми на дороги 
выпускают КамАЗы, оснащенные 
плугом и загруженные отсевом. В 
кабине машины тепло и комфортно. 
Это, конечно, важно для водителей, 
ведь за одну смену каждая такая 
громадина проезжает по городу 
более сотни километров. 

— Пока идет снег, наша основная 
задача — засыпать дороги противо-
гололедной смесью, — рассказывает 
водитель МУП «Иркутскавтодор» 
Николай Богуцкий. — Причем у каж-
дого водителя есть свой маршрут. 

Сейчас в его КамАЗе — девять 
тонн отсева. Работа не прекраща-
ется ни на минуту. Как только вся 

смесь будет высыпана на проезжую 
часть, водитель сразу вернется на 
базу, где с помощью погрузчика 
его кузов будет вновь наполнен. 
И техника вернется на городские 
магистрали. 

— Бывает, за смену делаешь 
пять—семь таких ходок, — расска-
зывает водитель. — А это около 150 
километров. 

Кстати, каждая машина оснащена 
GPS-навигатором, диспетчеры их 
видят в режиме реального времени. 
А на сайте администрации города 
любой иркутянин может разгля-
деть, где в настоящий момент рабо-
тает снегоуборочная техника. 

Никаких реагентов
На предприятии всегда есть запас 

отсева — противогололедной смеси: 
250 тонн соли и 2,5 тысячи тонн 
гравия. С помощью погрузчиков 
оба компонента перемешиваются из 
расчета один к девяти, и во время 
снегопада смесь безостановочно 
вывозится на городские улицы, — 
поясняет Николай Богуцкий. — За 
один такой снежный день расходу-
ется от пятисот до полутора тысяч 

тонн отсева. 
— Это обычная белая соль с 

Тыретского солерудника, — по-
ясняет специалист. — Ее мож-
но даже в пищу употреблять. 

Материал, которым будут 
посыпаны дороги и тротуа-
ры, подбирается в зависи-
мости от места использова-
ния и количества осадков. 
Например, во время обиль-
ных снегопадов на самых 
опасных участках дороги, 

перекрестках и пешеходных 
переходах используется мел-

кий гравий, а на центральных 
улицах — противогололедная 

смесь. 
После того как снег посыпан, 

начинается его уборка. Те же самые 
КамАЗы теперь опускают плуги и 

БЕЗ  
ПРАЗДНИКОВ 
И ВЫХОДНЫХ

Зимой они ведут борьбу со 
снегом и наледью, весной — 
с щебнем, осенью — с грязью 

и листвой, летом охотятся на ямы 
и кладут новый асфальт на город-
ских магистралях. Их основная 
задача — следить за состоянием 
дорог в Иркутске в любое время 
суток и при любой погоде. Сотруд-
ники МУП «Иркутскавтодор» кру-
глый год находятся в состоянии 
боевой готовности. Однако работу 
именно этого муниципального 
предприятия иркутяне чаще всего 
подвергают критике. При этом 
мало кто задумывается, что содер-
жать городские улицы в порядке — 
сложный и неблагодарный труд. 

МУП «Иркутскавтодор» ежедневно выводит 
на уборку городских улиц более ста единиц техники

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ
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сгребают снег к обочине. Вслед за 
ними движется уборочная техни-
ка различной грузоподъемности, 
которая собирает снег и вывозит на 
Александровский тракт. 

— Во время интенсивного сне-
гопада мы просыпаем все наши 
магистральные улицы песко-соля-
ной смесью, тем самым предотвра-
щая образование наледи и снежного 
наката. Многие автомобилисты 
воспринимают это негативно, зато 
в дальнейшем такая технология по-
зволяет убрать всю снежную массу 
с проезжей части и за несколько 
дней полностью очистить городские 
улицы, — рассказывает директор 
Иркутскавтодора Михаил Чайков-
ский. 

Ну а если вдруг снег выпал и сра-
зу задубел, его вряд ли получится 
легко убрать или отсыпать. 

— В этом случае мы используем 
грейдеры. Нож, который установлен 
на машине, запросто скалывает лед, 
— продолжает Антон Пустынников. 

В час пик расчистка дорог стано-
вится практически невозможной, 
поэтому главные усилия дорожни-
ков сосредоточены на уборке оста-
новочных пунктов и тротуаров. В 
это время вся техника распределена 
по городу, поэтому зачастую жите-
лям кажется, что ее вовсе нет. 

Ну а основная работа приходится 
на ночное время. Как правило, с де-
сяти часов вечера машины массо-
во, большими шеренгами выходят 
на магистрали для уборки, чтобы 
к утру город был очищен от снега. 

Охота на ямы 
Если зимой, весной и осенью ос-

новная задача предприятия — убор-
ка городских улиц, то к началу лета 
на первый план выходит приведе-
ние в порядок дорожного полотна. 

Уже несколько лет подряд каж-
дую весну в Иркутске проводится 
традиционная акция Иркутскав-
тодора «Охота на ямы». Заявки 
на срочный ремонт дорог прини-
маются не только на сайте муни-
ципального предприятия, но и в 
социальных сетях: в «Фейсбуке», 
«ВКонтакте», «Одноклассниках» 
и «Твиттере». Пожаловаться на 
ямы можно и по телефону единой 
диспетчерской службы Иркутска 
520-112. 

В последние годы ямочный ре-
монт выполняют методом литого ас-
фальта — на поврежденном участке 
трассы вырезается небольшой ква-
драт и заполняется асфальтобитум-
ной смесью. Уже через пятнадцать 
минут обработанную зону можно от-
крывать для проезда. Такой способ 
используется даже при минусовой 
температуре. 

"
А как только 
среднесуточная 
температура воздуха 
достигает положительных 
значений, ямочный 
ремонт осуществляется 
струйно-инъекционным 
методом, преимуществом 
которого является 
большая скорость 
обработки дорожного 
полотна. 

Для проведения такого ремонта 
предприятие приобрело в прошлом 
году две новые установки, которые 
позволяют ликвидировать дефекты 
без катка и вырубки ям, и еще один 
агрегат для заливки на проезжей 
части швов и трещин. 

Разумеется, в этих случаях речь 
идет не о полноценном дорожном 
ремонте. 

— Охота на ямы — это вынужден-
ная мера, к которой мы прибегаем 
для обеспечения безопасности 

дорожного движения в 
период, когда строитель-
ный сезон еще не начался, 
— комментирует ситуацию 
директор муниципального 
предприятия. 

Кстати, во время ак-
ции в социальных сетях 
регулярно размещаются 
графики запланированных 
работ, чтобы каждый ирку-
тянин мог посмотреть, где 
в городе и в каком объеме 
они производятся. 

Ремонт большими 
картами

Прошедшее лето в 
Иркутске было очень 
жарким: город участвовал 
в приоритетном проекте 
Министерства транспорта РФ «Без-
опасные и качественные дороги». 
Общая стоимость проекта — 550 
миллионов рублей. Три его этапа 
касались 28 объектов — Иркут-
скавтодор вместе с подрядчиками, 
например, полностью отремонтиро-
вали улицу 1-ю Советскую, а также 
Главную Кировскую в Жилкино. 

"
Впервые полностью 
заменили дорожное 
полотно в районе 
аэропорта: на улице 1-й 
Советской — от Дорожной 
до Байкальской, на 
Ширямова — от аэропорта 
до Байкальского кольца, 
на Тимирязева — от 
Дзержинского до Ленина. 

Впервые ремонт дорог шел 
комплексно — вместе с проезжей 
частью ремонтировались и тро-
туары. Работы, проведенные 
в минувшем строительном 
сезоне на Маратовском 
кольце и Покровской 
развязке, значительно 
ускорили движение 
транспортного по-
тока. 

За качеством про-
водимого в Иркутске 
ремонта дорог этим 
летом пристально 
следили и жители об-
ластного центра. 

Администрация 
города создала специ-
альную группу «Обще-
ственный контроль» в 
мессенджере Telegram. А 
каждые выходные глава города 
Дмитрий Бердников вместе с пред-
ставителями общественности вы-
езжал на объекты, чтобы на месте 
проверить качество выполненных 
работ. 

— Все объекты невозможно было 
объехать даже за два дня, — подчер-
кивает Михаил Чайковский. — Тут-
то мы и воспользовались помощью 
активистов: люди на местах видят 
все проблемы и сразу сообщают нам 
о них, оперативно реагируют, от-
правляют фото. 

Сейчас идет подготовка к сле-
дующему лету. Точно известно, 
что будут отремонтированы улицы 
Култукская и Баумана. 

— Бюджет у нас небольшой, по-
этому мы стараемся, чтобы каждый 
рубль был вложен эффективно, — 
продолжает руководитель предпри-
ятия. — Планируем заняться важны-
ми для города развязками. Сейчас 
разрабатываются проекты ремонта 
улицы Боткина, где заканчивается 
строительство надземного пеше-
ходного перехода. Это значительно 
ускорит движение транспорта на 
этом участке дороги. 

Александр Тарасевич  
Фото Валентина Карпова

Расчистка иркутских улиц ведется в круглосуточном режиме.  
Во время обильных снегопадов водители снегоуборочной техники 
проезжают за смену по полторы сотни километров

Автопарк муниципального предприятия на 90 процентов состоит из 
многофункциональной техники, которая может использоваться для уборки 
городских магистралей и зимой, и летом

В лаборатории Иркутскавтодора специалисты 
проверяют асфальтобетонное покрытие,  

как перед укладкой, так и после

По окончании ремонта каждого 
объекта делаются вырубки асфальта, 
которые затем отправляются 
на лабораторные испытания
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Сошлись характерами 
Центр кинологической службы 

(ЦКС) находится в 3-м поселке 
ГЭС. В день нашего приезда выпало 
много снега. Главные герои на-
ступающего года встретили гостей 
громким лаем. Завидев нескольких 
мощных и грозных псов, кружащих 
по территории, мы сразу захотели 
вскарабкаться на ближайшее дере-
во. Но как только заметили, как по-
слушно собаки выполняют команды 
кинологов, страх отступил. 

— У нас в центре 25 овчарок, 
— рассказывает начальник ЦКС 
Руслан Мершеев. — А всего в Ир-
кутской области 155 четвероногих 
помощников полиции. Собаки 
разыскивают преступников по сле-
ду, ищут наркотические вещества, 
есть даже собака, которая призва-
на находить трупы. Существуют 
животные караульные, конвойные 
(охраняющие преступников, сопро-
вождающие их в тюрьмы). 

— Если человек флегматичный, а 
ему дадут собаку с нравом холерика, 
что будет? Конфликт! Они не сра-
ботаются, человек за животным не 
будет успевать, а это спровоцирует 
раздражение. Полицейский начнет 
срываться. А собака тонко чувству-
ет настроение человека, — считает 
Руслан. 

Обитатели ЦКС — в основном 
бельгийские овчарки. С ними 
сложно работать, потому что пред-
ставитель этой породы четвероно-
гих — как правило, собака одного 
хозяина. Если она привыкла к 

человеку, то передавать 
другому кинологу в слу-

чае необходимости 
ее сложно. А вот не-
мецким овчаркам 
проще перестраи-

ваться. Хотя преданность не всегда 
от породы зависит. 

— Был у меня лабрадор, я его в 
Москве покупал. Так вот пес этот 
меня никогда не подводил, — вспо-
минает старший инспектор-кинолог 
иркутского ЦКС МВД России на воз-
душном транспорте Алексей Машу-
ков. — Я приезжал с ним на место 
преступления и мог просто стоять, 
ждать, пока он работал. После того 
как я ушел в силовые структуры, он 
остался на службе, мне его не от-
дали. Потом звонят, говорят — твой 
пес перестал работать, ложится и 
ждет тебя. Такая вот сильная при-
вязанность. Забрал его к себе. 

Любовь, игры, 
лакомства 

Через сугробы мы отправляемся 
в питомник. Домики четвероногих 
полицейских представляют собой 
кирпичные помещения. Внутри 
каждого — комната с дверью и 
«фойе», где собаки на виду. Вход 
в жилище — решетка, на двери 
которой указаны параметры жиль-
ца: кличка, порода, дата рождения, 
фамилия кинолога (того, кто с ней 
работает) и окрас. Завидев нас, жи-
вотные заливаются громким лаем. 

— Домашняя собака — это ком-
паньон, ее постоянно кто-то гладит, 
ласкает, играет с ней… А здесь они 
скучают по людям, вниманию, по-
этому так яро лают, когда к ним 
приходят, — объясняют кинологи. 
— Пополняем ряды помощников по 
мере необходимости. Стараемся всю 
информацию просматривать — и 
в газетах объявления, и на сайтах. 
И у заводчиков ищем себе «коллег». 

Руслан Мершеев открывает одну 
из дверей: оттуда пулей вылетает 
огромный мохнатый пес — немец-
кая овчарка. 

— Драйв с виду огромный и 
страшный, а на самом деле 

добряк, — смеется Руслан 
Владимирович. — Поку-
пали мы его у частного 
лица по объявлению в 
газете. Помню, вывели 

его, погуляли с ним, 
понравились друг 
другу. Это мой пес, 

но, после того как я 
ушел на должность на-

чальника, Драйва забрал 
другой кинолог. Но я все 

равно его навещаю. 
Драйв весело возит-

ся в снегу, бегает за 
палкой и радуется 

визиту хозяина. Руслан Мершеев 
демонстрирует, как его питомец вы-
полняет команды. Вообще, процесс 
обучения собаки проходит в форма-
те игры. За правильное исполнение 
команды животное получает игруш-
ку. Кинолог прежде всего должен 
обладать терпением. С животными 
работать сложно, это кропотливая 
работа. 

— Поведение собаки за-
висит от ее воспитания, 
— замечает Алексей Ма-
шуков. — Мои знакомые 
недавно взяли стаффа 
(американский стаф-
фордширский терьер), 
через месяц звонят и 
просят: «Леша, приез-
жай!». Прихожу и вижу 
такую картину — они 
сидят на диване при-
тихшие, а пес на кухне 
ест мясо. Неправильно 
воспитали! Но сразу пояс-
ню: собак при обучении не 
бьют. Бить — значит, прояв-
лять слабость. К тому же бьют 
руками, а из этих же рук пес 
принимает корм. Лучший способ 
показать питомцу, что ты хозяин, 
что ты главный — это приподнять 
его и резко опустить, как это делает 
вожак стаи. А в остальном все зиж-
дется на любви, игре и лакомствах. 
У нас вообще все собаки социализи-
рованы, к людям относятся друже-
любно. 

Что происходит с теми хвоста-
тыми стражами, которые выходят 
на пенсию? Чаще всего, кинологи 
забирают их домой. 

— Ну не можем мы оставить 
друга, с которым столько прош-
ли вместе, — объясняет Алексей 
Машуков. — У меня самого дома 
три собаки, с которыми я раньше 
работал. Все они, кстати, прекрасно 
друг с другом уживаются… И еще 
две — служебные. 

"
Соне — подопечной 
младшего инспектора-
кинолога, прапорщика 
полиции Александры 
Контерук — восемь 
месяцев. Соня пока в 
процессе обучения, но уже 
после Нового года пойдет 
на свое первое задание. 

— Иногда беру собаку домой, 
Соня очень любит детей, — сме-
ется Александра. — Во дворе ре-
бятишки даже спрашивают меня: 
«Тетя Саша, а вы Соню привели?». 
Почему-то получилось, что у меня 
две собаки, и обе девочки. Хотя, 
когда мы выбираем себе питомцев, 

деления на мальчиков и девочек 
нет. Выбирают помощника, как пра-
вило, по его характеру, качествам, 
к примеру, беззлобности, любопыт-
ству, интересу к играм. 

Послушание плюс 
самостоятельность 

Кинологи признают, что, несмо-
тря на полное послушание, собака 
должна обладать определенной 
самостоятельностью. 

— Если при обнаружении нарко-
тических веществ кинолог может 
подойти, направить, то при поис-
ке следа на высадке на больших 
территориях собака должна уметь 
работать в отдалении от человека, 
— говорит Алексей Машуков. — Те 
служивые, кто хорошо выполняют 
команды «Сидеть!», «Лежать!» на 
соревнованиях, не всегда умеют 
действовать в полевых условиях. 
Настолько привыкают к послуша-
нию, что без приказов хозяина про-
сто не могут работать. 

Если в процессе обучения вся 
надежда на мастерство кинолога, 
то в работе тандема все зависит от 
носа пса. Сотрудники центра при-
водят пример — на государственной 
границе собаки находят следы даже 
спустя восемь часов после события. 

— Но там все-таки легче: людей 
меньше, травяной покров, лес, 
посторонних запахов нет, найти 
след проще, — замечает Алексей 
Машуков. — А в городских услови-
ях очень сложно — тут и железная 
дорога, и шоссе с выхлопными 
газами, и парки, и большое количе-
ство людей. 

Символ наступающего года 
— собака. Считается, что 
это самое верное животное, 

защитник и преданный друг. У не-
которых бобиков, кстати, есть 
даже профессия — они служат 
в полиции. Мы побывали в гостях 
у иркутских кинологов и увидели, 
как их четвероногие помощники 
обучаются нелегкому делу.

СОБАЧЬЕ  
СЕРДЦЕ 

О работе, характерах и чувствах  
четвероногих помощников полиции

"
У нас проводится тестирование, 
на основании результатов 
комиссия каждой собаке 
назначает специализацию. 
Сотрудники центра утверждают, 
что кинолог и собака — это 
настоящий тандем. Каждому 
специалисту подбирают 
помощника по характеру. 

У Александры 
Контерук две собаки, 

и обе — девочки
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Собакам все равно что искать: 
взрывчатку, наркотики. Они натре-
нированы на запах, знают, что за 
находку получат вознаграждение — 
игрушку или лакомство. У ищейки 
в памяти остается связь: нашла — 
получила вознаграждение. 

Преступника носом чует 
Нам наглядно продемонстри-

ровали возможности служебных 
собак. В круг положили несколько 
сумок, в одной из них спрятано 
вещество — имитатор наркотиков. 
Пускают собаку. Обнюхав пару 
сумок, она ложится возле черной. 
Кинолог достает из нее пакетик 
с веществом. 

Еще одно испытание на так на-
зываемой карусели — тренажере 
для первоначальной подготовки. 
В одно из ее отверстий кладется 
имитатор наркотика, карусель рас-
кручивают и пускают собаку. Этот 
пес, кстати, бывалый — долго рабо-
тает в аэропорту. Находит вещество 
сразу же. 

— Много ухищрений на воору-
жении у преступников. Наркотики 
они, бывает, кладут в фисташки, 
грецкие орехи, заклеивают скорлу-
пу, — говорят кинологи. — Так что 
надеяться в таких случаях можно 
только на мастерство собаки. 

Еще одно показательное высту-
пление — схватка с преступником. 
Переодетый в специальный костюм 
сотрудник центра имитирует побег. 

По команде кинолога собака до-
гоняет «преступника» и бросается 
на его руку. Отпускает только по 
команде «Рядом!». 

Но это еще не все. Сотрудник 
начинает осмотр «нарушителя», во 
время которого «злоумышленник» 
нападает на кинолога — тут собака 
мгновенно вцепляется ему в руку. 

"
Как только появляется 
угроза для жизни 
кинолога, пес реагирует 
и принимает решение 
самостоятельно, — 
комментирует Алексей 
Машуков. — Скорость у 
собак большая, вцепится 
молниеносно. А отпускает 
легко — по команде. 

Теперь отрабатывают конвой, 
обычно приходится сопровождать 
«нарушителей» до опорного пункта 
или полицейской машины. Собака 
потешно идет рядом с «преступни-
ком», не спуская с него глаз. 

— Даже дернуться нельзя, когда 
на тебя так смотрят. Преступником 
трудно работать: костюм тяжелый, 
— смеются сотрудники, имитирую-
щие нарушителей. 

В конце решили сделать общее 
фото. Некоторым кинологам доста-
лись чужие собаки: их хозяева были 
в это время заняты подрастающим 
поколением хвостатых «полицей-
ских» — щенками. Удивительно, 
но даже пару минут постоять не со 
своим кинологом собакам трудно. 
Соня, например, так горько скулила, 
будто маму потеряла. Александре 
пришлось ее утешать: «Моя собака, 
моя! Я здесь, с тобой!». 

Элина Халтанова  
Фото Валентина Карпова

Собаки в вольерах скучают по своим кинологам, говорят сотрудники ЦКС. 
Они нуждаются во внимании и общении, как дети 

Вся 
необходимая 

для собаки-
ищейки техника  
нарабатывается 
в процессе игры
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На площадке возле Ледового 
дворца выстроилась специальная 
техника: оборудованные щетками и 
снегоотвалами КамАЗы, грейдеры, 
миниатюрные снегоуборщики. С по-
мощью этих машин муниципальное 
предприятие приводит в порядок 
иркутские улицы. Техника прибыла 
к месту встречи директора Иркут-
скавтодора с журналистами город-
ских СМИ, чтобы продемонстриро-
вать возможности МУП. 

— Снега в этом году действитель-
но много, но мы с уборкой справ-
ляемся. В круглосуточном режиме 
на городские трассы, общая протя-
женность которых более 800 кило-
метров, ежедневно выходят до 120 
единиц техники и до 200 рабочих, 
— пояснил Михаил Чайковский. 

Рассказывая о работе предприятия, 
он отметил, что за 2016—2017 годы 
Иркутскавтодор приобрел 30 новых 
машин, в том числе девять КамАЗов. 

— Это универсальная техника. 
Зимой на нее навешиваются щетки, 
отвалы, бункеры для смеси, а летом 
устанавливается емкость для воды. 

Таким образом, КамАЗы не проста-
ивают, а используются и для уборки 
снега, и для очистки трасс от пыли, 
— отметил Михаил Чайковский. 

Результаты работы предприятия 
значительны, особенно на фоне 
придомовых территорий, очистка 
которых является обязанностью 
управляющих компаний и ТСЖ. 

— Мы не ждем, когда снегопад прой-
дет, задачу свою выполняем в самых 
разных погодных условиях, — поясняет 
руководитель Иркутскавтодора. 

По словам Михаила Чайковского, 
в Иркутске при борьбе с гололедом 
не используются реагенты, а только 
песко-соляная смесь. 

"
Наиболее сложным для 
уборки снега он назвал 
центр Иркутска, где 
доминирует застройка XIX 
века и наблюдается большое 
скопление транспорта. 

Снег с городских дорог вывозится 
на лицензированный полигон Спец-
автохозяйства, расположенный на 
седьмом километре Александровско-
го тракта. В этом году за два месяца 
силами предприятия уже вывезено 
за пределы Иркутска более 40 тысяч 
тонн снега. В среднем за зиму эта 
цифра достигает 200 тысяч тонн. 

Алексей Буренин  
Фото Александра Новикова

— В 2017 году в Иркутске 
была проделана большая рабо-
та по благоустройству. Како-
во участие Иркутскавтодора 
в этом процессе? 

— Основная деятельность МУП 
«Иркутскавтодор» направлена на 
содержание в порядке городских 
дорог и тротуаров. Мы делаем не-
обходимый ремонт и регулярную 
уборку проезжей части и пеше-
ходных зон. В нашей компетен-
ции также содержание и починка 
коллекторов водоотводных ка-
налов, труб ливневой канализа-
ции и дождеприемных колодцев. 
Структурными подразделениями 
предприятия являются производ-
ственные участки в Правобереж-
ном, Октябрьском, Ленинском, 
Свердловском округах, а также 
цеха асфальтобетонных работ, 
обслуживания сетей ливневой 
канализации, механизированных 
процессов. 

На заводе имеется аттестованная 
специализированная лаборатория, 
которая следит за качеством выпу-
скаемой продукции. 

— Ваше предприятие уча-
ствует в реализации феде-
ральных программ? 

— Да, этим летом Иркутск участво-
вал в приоритетном проекте Мини-
стерства транспорта России «Без-
опасные и качественные дороги». Его 
общая стоимость составила около 550 
млн рублей, включено 28 объектов. 
По проекту впервые было полностью 
заменено дорожное полотно в районе 
аэропорта: на улице 1-й Советской — от 
Дорожной до Байкальской, на улице 
Ширямова — от аэропорта до Байкаль-
ского кольца. В этом году мы работали 
еще на улице Тимирязева — от Дзер-
жинского до Ленина. Также предпри-
ятие участвовало в федеральной про-
грамме «Формирование комфортной 
городской среды». В рамках этого про-
екта мы установили новую спортивную 
площадку на улице Панфилова, благо-
устроили двор на ул. Розы Люксембург, 

257, провели ремонт на улицах Бай-
кальской, Пискунова, Красных Мадьяр, 
Депутатской и других. 

— Что представляет собой се-
годня коллектив предприятия? 

— На предприятии работают 850 
человек, большая часть — это линей-
ный состав: водители, машинисты 
погрузчиков и автогрейдеров, дорож-
ные рабочие, уборщики территорий. 
Средний возраст — 38 лет. Коллектив 
стабильный. У нас нет проблем с 
кадрами. Среди водителей высо-
кая конкуренция. Сейчас некоторые 

компании строительной отрасли 
сворачиваются, и мы берем водите-
лей КамАЗов — настоящих професси-
оналов. 

— На сайте предприятия 
много комментариев, каса-
ющихся работы Иркутскав-
тодора. Как у вас на предпри-
ятии относятся к критике? 

— Она помогает нам в работе, и 
мы стремимся расширить контакты 
с общественностью. Действует горячая 
линия, свое мнение о работе предпри-
ятия можно оставить на нашем сайте. 
С помощью GPS-навигаторов отсле-
живается движение техники. Пока за 
ней наблюдает только диспетчер, но 
мы трудимся над тем, чтобы любой 
житель Иркутска мог посмотреть, где 
находятся наши машины, например, 
через приложение в телефоне. Обще-
ственный контроль нередко дает нам 
самую оперативную информацию и 
указывает на нерешенные проблемы. 

— Каковы планы предпри-
ятия на 2018 год? 

— Началась подготовка к летне-
му сезону. В планах — ремонт улиц 
Култукской и Баумана. Также будем 
заниматься важными для города раз-
вязками. В настоящее время разраба-
тываются проекты улицы Боткина, где 
уже делается надземный пешеходный 
переход, который значительно ускорит 
и обезопасит движение транспорта. 

Нина Александрова  
Фото Александра Новикова

ИРКУТСКАВТОДОР: ДЕЛА И ПЛАНЫ
О том, как сложился уходя-

щий год для муниципаль-
ного унитарного предприя-

тия «Иркутскавтодор», рассказал 
нашей газете его директор Миха-
ил Чайковский.

ИСПЫТАНИЕ СНЕГОМ 
120 машин предприятия «Иркутскавтодор» круглосуточно 

чистят городские дороги

Обилие снега в этом году бьет 
в Иркутске все рекорды. 
Кого-то этот факт радует 

— туристы любуются кружевны-
ми деревьями на берегах Ангары, 
лыжники катаются с гор, а кре-
стьяне ждут хорошего урожая, 
ибо народная мудрость гласит: 
«Много снега — много хлеба». Но 
вот для дорожных служб города 
снегопад стал настоящим испы-
танием на прочность, и они, по 
словам директора МУП «Иркут-
скавтодор» Михаила Чайковского, 
проходят проверку с честью.

Вся наша работа связана с дорогами.  
Поэтому хочется пожелать в Новый год, чтобы иркутские 
улицы становились все более удобными и безопасными и для 
транспорта, и для пешеходов. А МУП «Иркутскавтодор» 

приложит к этому все возможные усилия. С Новым годом! 
С уважением, Михаил Чайковский

"
Наш асфальтобетонный 
завод выпускает смеси 
высокого качества благодаря 
высокотехнологичной 
автоматизированной 
установке немецкой фирмы 
Wirtgen.

Михаил Чайковский: «Общественный контроль помогает нам оперативно 
выявлять недочеты и учитывать пожелания горожан» 

На вооружении Автодора сегодня 
разнообразная техника, в том 

числе небольшие автогрейдеры

За 2016—2017 годы Иркутскавтодор приобрел 30 новых машин,  
в том числе девять КамАЗов
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Не было бы счастья, 
да несчастье помогло 

По словам очевидцев, возгорание нача-
лось с бывшего аэродинамического корпуса, 
затем огонь перекинулся на курсантский 
клуб, где размещались музей и храм Свято-
го Дмитрия Донского. Из горящей церкви 
жители военного городка вынесли мощи 
святых, алтарные принадлежности, часть 
икон, книги. Утрачено церковное облачение, 
имущество воскресной школы и трапезной. 
По рассказу настоятеля церкви Дмитрия 
Донского протоиерея Константина Кожухов-
ского, он в тот день уехал из города. 

— Мне звонили служащие церкви, со-
общили про пожар, а  в это время я уже 
мчался на машине к Иркутску, понимая, 
что храм, который едва восстановили от 
упадка и разорения, потерян навсегда, — 
рассказывает настоятель. 

Сегодня, спустя полгода, отец Констан-
тин по-иному оценивает июньские события. 

— Когда я добрался до места, увидел, что от 
огня удалось спасти практически всю церков-
ную утварь. Никто не стоял тогда в стороне. Эта 
трагедия еще больше сплотила людей вокруг 
храма и укрепила веру, — сказал настоятель. 

Пожар в ИВВАИУ вызвал в городе 
большой общественный резонанс — люди 
надеялись, что церковь восстановят. 

— Летом мы проводили службы на улице, 
к осени нам выделили на территории во-
енного городка новое помещение. Здание 
было построено еще в царские времена. В 
нем крепкие кирпичные стены, но в осталь-
ном практически все нуждалось в рекон-
струкции: крыша, перекрытия, полы, — 
делится отец Константин. — Поначалу мне 
казалось, что восстановить его невозможно. 

Сегодня сомнения уже в прошлом, у стен 
есть прочная крыша, залиты полы, вставле-
ны окна. 

Всем миром 
Храм помогают поднимать из руин стро-

ители  из Средней Азии. 
— Здание ремонтируют строители, 

приехавшие в Россию из Таджикистана и 
Узбекистана. Работают на совесть, грех жа-
ловаться, — объясняет настоятель. 

По словам отца Константина, истинно 
верующие люди — и христиане, и мусульма-
не, и иудеи, и буддисты — относятся друг к 
другу с уважением, так как ни одна религия 
не возвышает одного человека над другим. 

Храмовое помещение представляет собой 
длинное, более 30 метров, строение. По 
задумке настоятеля здесь все должно быть 
грамотно обустроено. У отца Константина 
уже есть опыт восстановления красивей-
шего храма Иркутска — церкви Казанской 
Иконы Божией Матери, а также возведения 
новой деревянной церкви в исправитель-
ной колонии № 15. Этот навык сегодня 
пригодился священнослужителю. 

— Денег на стройку уходит много. В 
основном это пожертвования прихожан, но 
есть и средства компаний, — поясняет на-
стоятель. 

По благословению митрополита Ир-
кутского и Ангарского Вадима отец Кон-
стантин окормляет часовню «Благодатное 
Небо» в Иркутском аэропорту, освящает 
самолеты авиакомпании «ИрАэро», кото-
рым присваиваются имена православных 
святых. Зная о стараниях священнослу-
жителя на поприще возрождения храма 

ВОЗРОЖДЕНИЕ ХРАМА 
Церковь Дмитрия Донского в городке ИВВАИУ откроется к Рождеству

«В Иркутске горит один из корпусов быв-
шего Иркутского высшего военного 
авиационного инженерного училища 

(ИВВАИУ), тушение производится по повышен-
ному номеру с привлечением дополнительных 
подразделений и техники». Такое сообщение вы-
шло 6 июня 2017 года на сайте ГУ МЧС по Иркут-
ской области. В сгоревшем корпусе кроме музея 
находилась церковь во имя святого благоверного 
князя Дмитрия Донского. Люди спасали от огня 
самое ценное — мощи святых, иконы, книги.

Дмитрия Донского, авиаторы оказывают 
помощь в восстановлении здания. 

Уже сейчас одно из помещений приспо-
соблено для проведения служб. Здесь все 
сделано более чем скромно, зато верующим 
уже есть куда прийти, чтобы помолиться и 
получить благословение батюшки. 

Отец Константин изначально все осно-
вательно распланировал, чтобы в будущем 
ничего не переделывать. В новом храме уже 
есть теплые полы, а также планируется го-
рячее и холодное водоснабжение, системы 
охраны и пожаротушения. По проекту здесь 
кроме храмовой зоны, где проводятся служ-
бы, будут еще и помещения для трапезной, 
воскресной школы, комната для прожива-
ния паломников. В отдельной крестильной 
заложена чаша для купели, где будет теплая 
вода. Храм приобрел и новые колокола. 

— Хотим успеть подготовить церковь к 
празднованию Рождества Христова. Все, 
конечно, сделать не успеем и колокола пока 
установим на улице. Впоследствии, когда будут 
средства, сделаем купол, — говорит настоятель. 

Возродить Россию 
Новый храм позволит настоятелю вопло-

тить свои мечты об организации при церкви 
полноценного дополнительного образования. 

— Сегодня в России немало примеров, когда 
при церквях создаются спортивные залы, цен-
тры детского развития, творческие мастерские. 
Общаясь с детьми, я вижу, что некоторые из 
них не знают историю России, у ребят слабые 
представления, что хорошо, а что плохо, они 
мало знакомы с традициями своего народа. Не 
могу сказать, что я знаток, но хочется дать и 
детям, и взрослым то, что поможет возродить 
Россию, — признается священнослужитель. 

"
При церкви Дмитрия 
Донского проводятся занятия 
по иконописи, церковной 
флористике, вышиванию. Вместе 
с детьми могут заниматься 
и взрослые, ограничений по 
возрасту нет. С появлением 
новых помещений такая работа 
приобретет иное качество. 

Кроме того, в храме находятся частицы мо-
щей святых Николая Чудотворца, Спиридона 
Тримифунтского, святого Иоасафа Белгород-
ского, святой блаженной Матроны Москов-
ской, святых Дивеевских жен. Ни в одном 
храме Иркутска больше нет таких святынь. 

Сам святой благоверный князь Дмитрий 
Донской остался в истории, как справедли-
вый и добропорядочный правитель Руси. 
Его победа над войском хана Мамая в Ку-
ликовской битве заложила основу объеди-
нения русских земель. Церковь, названная 
в честь этого святого, долгое время была 
в упадке, неоднократно подвергалась огра-
блениям и в итоге была сожжена. 

Возрождение в Иркутске храма во имя свя-
того Дмитрия Донского — дело по-настоящему 
благое и во многом символическое. 

Чтобы восстановить церковь, отец Кон-
стантин собирает средства на строительство. 
«Нижайше просим помочь нашему приходу 
восстановить храм и сгоревшее церковное 
имущество после пожара», — обращаются 
ко всем неравнодушным людям настоятель 
иркутской церкви во имя святого благовер-
ного князя Дмитрия Донского протоиерей 
Константин Кожуховский и прихожане. 

Реквизиты для перевода пожертво-
ваний: 

ИНН 3808137210 КПП 384901001. 
Расчетный счет 

40703810218350001875 в Байкальском 
банке Сбербанка России г. Иркутск 

ГО N8586/00138, 
БИК 042520607, 
корр. счет 30101810900000000607 

Нина Александрова 
Фото Валентина Карпова

"
Для жителей военного городка, 
многие из которых после ликвидации 
училища не просто работу потеряли, 
а самих себя, вера стала спасением, 
а отец Константин — близким 
человеком, способным понять их боль 
и найти слова утешения. 

Церковь разместилась 
в здании дореволюционной 
постройки, без крыши, 
без пола, без перекрытий 
и окон. Строители полностью 
реконструировали сооружение

С середины сентября службу 
проводят в алтарной, 
но уже к Рождеству в 
новом храме пройдет 
первое торжественное 
богослужение

Выгоревшее изнутри здание, где раньше размещалась 
церковь, теперь пустует

Отец Константин рядом с иконописным изображением 
Дмитрия Донского
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За этот год в приемную Светланы Кузнецовой посту-
пило 247 обращений. В основном жителей округа волно-
вали вопросы благоустройства и дворов, и общественных 
территорий, проблемы ЖКХ, переселение из ветхого и 
аварийного жилья, оказание помощи населению и уч-
реждениям... Оценивать ситуацию депутат предпочитает 
лично — часто выезжает по указанным в обращениях 
адресам, общается с людьми. Так складывается полная 
картина проблемы. 

В разные инстанции направлено почти 200 депутатских 
запросов. Совместно с профильными комитетами городской 
администрации решаются вопросы благоустройства при-
домовых территорий, размещения детских и спортивных 
площадок, установки светофоров, пешеходных переходов, 
остановочных пунктов. 

По мнению Светланы Кузнецовой, самым значимым со-
бытием в этом году стало появление корта на территории 
школы № 29 в поселке Кирова. Новое общественное про-
странство построено администрацией Иркутска в рамках 

приоритетного федерального 
проекта «Формирование ком-
фортной городской среды». 

"
Также округ № 1 — 
единственный в городе, 

который второй год подряд 
одерживает победу в 
голосовании за лучшие идеи 
в рамках областного проекта 
«Народные инициативы». 

В прошлом году это позволило 
разбить в Жилкино новый сквер, 
а в 2017 году на территории Дома 
детского творчества № 5 откры-
лись спортивный комплекс и 
детская площадка. 

В этом году в округе по иници-
ативе депутата появились пять 
столов для пинг-понга. Состоя-

лась серия турниров по настольному теннису и соревнования 
по футболу — эти спортивные мероприятия и впредь будут 
регулярно проводиться в теплое время года. Оказывается со-
циальная помощь и поддержка семьям с невысоким достат-
ком, ветеранам, пенсионерам. Третий год подряд Светлана 
Кузнецова организует конкурс среди жителей на лучшую 
новогоднюю игрушку. Около 300 детей округа регулярно 
принимают в нем участие. Подарком становится приглаше-
ние на новогодние праздники в Благотворительном фонде 
Красноштанова. 

— Считаю, что такая форма работы с избирателями, как 
публичный отчет, очень эффективна. Это знаковое событие 
для всего округа. В течение года далеко не вся информация 
доходит до жителей, а на отчете полная картина видна, ре-
зультаты представлены по каждой территории. К тому же это 
еще один повод собраться вместе и обсудить планы работы, 
— сказала Светлана Кузнецова. 

Фото предоставлено депутатом 

Молодежная дума была создана в 
2014 году. Депутаты ее первого созыва 
стали помощниками «взрослой» думы 
Иркутска на общественных началах. За 
три года ребята придумали и воплоти-
ли в жизнь ряд проектов, цель которых 
— создание современной комфортной 
среды, популяризация здорового обра-
за жизни, вовлечение иркутян в актив-
ную общественную жизнь. 

Одним из самых значимых планов 
стал мониторинг всех детских пло-
щадок областного центра, по итогам 
которого составили 600-страничный 
отчет. После этого во всех округах горо-
да прошли акции благоустройства мест 
для детского отдыха с участием депу-
татов думы Иркутска, представителей 
молодежной думы и самих жителей. 

Положение о молодежной думе и о 
выборах в молодежную думу второго 
созыва принято представительным 

органом власти Иркутска на 42-м засе-
дании. Нормативным актом регламен-
тируются цели, задачи и полномочия 
молодежного совещательного органа. 

— Важным моментом мы считаем 
изменение подхода к самой цели соз-
дания этого объединения. 

"
Если раньше основное 
внимание молодые депутаты 
уделяли волонтерской 
работе, то сейчас мы хотим 
привлечь их к обсуждению 
тех вопросов, которые 
поднимаются на комиссиях и 
депутатских слушаниях. 

С этой же целью порекомендуем 
молодежной думе сформировать такие 
же комиссии, как в думе Иркутска, — 

отмечает депутат от избирательного 
округа № 7 Алексей Савельев. 

Избирательные участки будут рас-
положены в комитетах по управлению 
округами. Проголосовать за выбран-
ного кандидата сможет зарегистри-
рованный избиратель старше 18 лет. 
Регистрационный номер можно будет 
получить на сайте администрации 
Иркутска после начала избирательной 
кампании. 

Выдвижение и регистрация канди-
датов запланированы на период с 1 по 
16 февраля 2018 года. Предвыборная 
агитация и регистрация избирателей 
пройдет с 22 февраля по 16 марта. Вы-
боры намечены на 24 марта, итоги под-
ведут 26 марта. 

Полосу подготовила  
Мария Николаева 

НОВОСТИ ДУМЫ

КОРОТКО
Предварительную 
концепцию развития 
набережной Ушаковки 
разделили на пять 
этапов. 
Территорию разбили 
на несколько участков, 
которые будут 
благоустраивать в 
порядке очереди до 2022 
года. Важный для города 
вопрос обсудили на 
депутатских слушаниях 
по инициативе депутата 
думы города Григория 
Резникова. 

Первая очередь 
освоения территории, 
прилегающей к Ушаковке, 
запланирована в границах 
улиц Фридриха Энгельса, 
Октябрьской Революции, 
Франк-Каменецкого, 
Николаева, Петрова, 
Радищева, Освобождения, 
Каховского и Юлиуса 
Фучика. 

— Участок определен по 
результатам совещаний 
с потенциальными 
инвесторами, готовыми 
принять участие в 
работе, — это ГК 
«Актив», компании 
«Фортуна» и «Грегори 
Моторс», а также арт-
завод «Доренберг». 
Аукцион на разработку 
проектной документации 
по расчистке и 
руслорегулированию 
Ушаковки выиграла 
компания из Барнаула. Ей 
переданы все материалы 
и даны рекомендации о 
возможных вариантах 
проектных решений, 
— сообщил главный 
архитектор Иркутска 
Сергей Александров. 

Начать реализацию 
первого этапа 
планируется летом 
2018 года. Ряд 
мероприятий при этом 
возможно провести 
в рамках программы 
«Формирование 
комфортной городской 
среды». Позже в проект 
включат земельные 
участки, государственная 
собственность на 
которые в настоящий 
момент не разграничена. 
По решению 
Законодательного 
собрания Иркутской 
области полномочия 
управления ими перейдут 
к муниципалитетам в 
январе 2019 года. 

— Исторически 
берег Ушаковки 
был рекреационной 
зоной. Благоустроив 
набережную, мы получим 
еще одно общественное 
пространство, центр 
притяжения для 
Куйбышевского района, 
в этом я полностью 
поддерживаю коллегу 
Юрия Коренева. 
Реализацию проекта 
необходимо начать, 
изменения вносить 
в процессе работы, 
в том числе те, 
которые касаются 
перераспределения 
транспортных потоков, 
— подчеркнул депутат 
Владимир Потапов. 

Концепция еще будет 
дорабатываться с 
учетом замечаний 
и предложений, 
рассматриваемых на 
градостроительной 
секции и заседаниях думы 
Иркутска.

ОЦЕНИЛИ НА ОТЛИЧНО
Светлана Кузнецова представила жителям отчет 

о депутатской работе в этом году

В избирательный округ 
№ 1 входят непростые 
территории: поселки 

Жилкино, Рёлки, Горького, 
Кирова, а также начало Ново-
Ленино. Округ большой, здесь 
много частных домов, около 
16 тысяч жителей. Светлана 
Кузнецова представляет их 
интересы в городской думе 
с 2014 года. Выполнение на-
казов горожан по-прежнему у 
нее в приоритете. И сами жи-
тели округа усилия народной 
избранницы оценили по до-
стоинству — отчету за 2017 год 
дали оценку отлично.

ДОРОГУ МОЛОДЫМ
В Иркутске вновь изберут депутатов молодежной думы

Второй созыв молодежной думы 
будет так же, как и первый, со-
стоять из 35 депутатов. 20 из 

них займут парламентские кресла 
по результатам выборов по единому 
многомандатному округу. Также по 
итогам собеседования 12 депутатов 
будут выбраны наблюдательным 
советом из делегатов от иркутских 
общественных организаций, 3 — из 
предыдущего созыва. Увеличен воз-
растной ценз — теперь право на уча-
стие в выборах получили иркутяне 
от 18 до 35 лет включительно.

Заседания и совещания молодежной думы проводятся в том же формате, что и у взрослых 
коллег — второй созыв будет работать над вопросами общегородского значения

Светлану 
Кузнецову 

жители хвалят 
за активность 

и готовность 
принимать 

участие 
в решении самых 
непростых задач
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Дорогие земляки!
От имени коллектива муниципального предприятия  
«Комбинат питания города Иркутска» примите самые искренние 
поздравления с Новым годом!
2017-й дарил нам радость встреч и открытий, были маленькие 
и большие победы, мы обретали новый бесценный опыт жизни. 
Все мы прожили насыщенный важными событиями год и создали 
хороший задел на будущее. Комбинату питания тоже есть чем гордиться. 
Предприятие увеличило объем производства, начало выпуск новой  
продукции. Только в этом году ассортимент увеличился  
на 60 наименований. Так что теперь меню иркутских школьников 
и дошколят стало гораздо разнообразней. 
Открываются дополнительные пункты продаж, модернизируется 
оборудование, совершенствуются технологии производства. 
Качество нашей продукции всегда на высоте. И оно подтверждается 
многочисленными дипломами и наградами. Известные и любимые 
многими иркутянами котлеты «Петушок» и «Сырники из творога», 
например, удостоены золотых медалей на дегустационном конкурсе 
«Иркутская марка», который проходил в рамках агропромышленной 
недели в октябре. 
Пусть наступающий год, дорогие иркутяне, запомнится как яркий, 
успешный и счастливый! Пусть новый год принесет удачу в делах 
и новые планы, реализация которых изменит вашу жизнь к лучшему. 
Пусть в эти праздничные дни у всех будет приподнятое настроение.
А мы по-прежнему будем делать все необходимое, чтобы на столах 
наших ребятишек в детских садах и школах ежедневно были только 
самые свежие и полезные продукты.

 Директор МУП «Комбинат питания города Иркутска»  
Виктор Беляев

Подводя итоги уходящего, 2017 года, хочу сказать, что для Иркутского авиазавода он прошел 
под знаком МС-21. Первый летный экземпляр перспективного лайнера МС-21 впервые поднялся 
в небо 28 мая, а уже в октябре самолет совершил свой первый беспосадочный перелет в город 
Жуковский. Проведенные летом и осенью летные и статические испытания подтвердили высо-
кие характеристики новейшего лайнера. Следующими шагами проекта МС-21 являются прохож-
дение сертификационных испытаний самолета в Жуковском и полномасштабное развертывание 
серийного производства в Иркутске. Спрос на новый лайнер уже сегодня достаточно высок и со 
временем будет только расти. Это обеспечит стабильную загрузку нашего авиазавода на десяти-
летия вперед. Значит, Иркутск дополнительно закрепит за собой статус одного из крупнейших 
авиастроительных центров России, на предприятии появятся новые рабочие места, которых 
только за три последних года на ИАЗ создано 2200, а бюджеты разных уровней продолжат попол-
няться налогами. 

В уходящем году наш коллектив своевременно и с высоким качеством выполнил поставки са-
молетов Су-30СМ и Як-130 Минобороны РФ и иностранным заказчикам. Ярким событием миро-
вого авиастроения стало участие легендарной пилотажной группы «Русские витязи» на иркут-
ских Су-30СМ в крупнейших международных авиафорумах: в Лиме (Малайзия) и на МАКС-2017 
в Москве. Кроме того, премьерой московского авиасалона стал новый учебно-тренировочный 
самолет Як-152, производимый в Иркутске. 

2018 год для авиазавода станет во многом определяющим, поскольку нам предстоит завершить 
строительство опытных самолетов и развернуть серийное производство перспективного лайнера 
МС-21, при сохранении выпуска боевой техники. Задача очень сложная, но я уверен — высоко-

профессиональный коллектив Иркутского 
авиазавода сделает все для ее выполнения. 

Уважаемые земляки! Новый год — уди-
вительный праздник, который входит в 
каждый дом, в каждую семью, неизменно 
принося нам надежду на добрые перемены! 
От души желаю, чтобы наступающий 2018-й 
стал для вас и ваших близких счастливым 
и благополучным! Пусть он принесет вам 
успех в реализации самых смелых про-
ектов! Пусть долгожданные новогодние 
праздники станут для вас временем светлых 
надежд и радостных событий, а в вашем 
доме царят взаимопонимание и любовь! 

Уважаемые иркутяне!  
От всей души поздравляю вас с Новым годом и Рождеством Христовым! 

Генеральный директор Иркутского 
авиационного завода —  

филиала ПАО «Корпорация «Иркут» 
— Вице-президент,  

депутат Законодательного собрания 
Иркутской области А.А.ВЕПРЕВ
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Сквер им. Кирова
24 декабря—7 января — работа 
резиденции Деда Мороза 
25—30 декабря в 18.00 — 
«Новогодняя кутерьма», ежедневная 
развлекательная программа
31 декабря в 23.00 — «На том же 
месте, в тот же час»,  новогодняя ночь 
у главной елки города
1 января в 01.00 — праздничный 
фейерверк
1—6 января в 15.00 — «Новогодняя 
кутерьма», ежедневная 
развлекательная программа
7 января в 17.00 —  массовый 
народный праздник «Рождественские 
встречи»
Правобережный округ
30 декабря в 15.00 — праздник 

«Новогодние чудеса моего двора» 
(мкр. Зеленый, 42)

2—8 января в 12.00 — 
семейная игровая программа 

«Зимние забавы» (роща на 
ул. Каштаковской)

6 января в 14.00 — 
экологическая акция 

«Птичье кафе» (сквер 
Космонавтов на ул. 5-й 

Армии)
7 января в 13.00 
— праздничный 
рождественский 
флешмоб 
«Рождественский 
хоровод» (сквер 
на пересечении 
ул. Чкалова и 
Степана Разина)
13 января в 
14.00 — бал-
маскарад 
на коньках, 
новогодний 
забег 
«моржей» в 
купальниках 

(остров 
Юность)

Октябрьский округ
20 декабря 2017 г. — март 2018 г. 
— «Хрустальная сказка», ледовый 
городок, бесплатный каток, горки, 
аттракционы (территория ледокола 
«Ангара»)
3—7 января — интерактивная 
площадка «Городок новогодних 
развлечений» (площадь Конституции)
5 января в 15.00 — новогоднее 
паркур-шоу «Нет границ» (площадь 
Конституции)
6 января в 15.00 — рождественский 
конкурс «Иркутск фигурный» среди 
любителей фигурного катания разных 
возрастов (территория ледокола 
«Ангара»)
Свердловский округ
28 декабря в 16.00 — «В гостях у 
Деда Мороза», театрализованное 
представление (сквер им. Вампилова, 
мкр. Первомайский, 30—32)
2 января в 14.00 — акция «Покорми 
птиц и белок» (роща «Синюшина гора»)
6 января в 12.00 — «Святочные 
гулянья», шествие ряженых, хоровод, 
колядки, русские народные игры, 
забавы (роща «Синюшина гора»)
6 января в 14.00 — фестиваль «Шире 
круг накануне Рождества» (сквер 
им. Вампилова, мкр. Первомайский, 
30—32)
7 января в 14.00 — рождественское 
представление и семейная ледовая 
эстафета (залив Якоби)
Ленинский округ
31 декабря в 18.00 — открытие 
главной елки в Иркутске II 
«Виват-2018!» (стадион  
«Иркут-Зенит»)
4 января в 14.00 — семейное 
спортивное мероприятие на льду 
«Золотой конек» (школа № 29)
5 января в 17.00 — конкурс колядок 
«Вечер перед Рождеством» (школа 
№ 29)
6 января в 13.00 — детская игровая 
программа «Выходи во двор играть» 
(двор на улице Баумана, 211—213)

ПЛАН ПРАЗДНИЧНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ:
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Пример мужества 
Всероссийские турниры иркутская 

федерация АРБ проводит с 2004 года. 
Три года соревнования были в статусе 
чемпионата Сибирского федераль-
ного округа, потом был Кубок Во-
оруженных сил. С 2015 года турнир 
посвящен памяти кавалера ордена 
Мужества, подполковника ФСБ Рос-
сии Павла Скороходова. 

Павел — уроженец Шелехова. 
За плечами героя многочисленные 
командировки на Северный Кавказ, 
большое количество спецопераций по 
борьбе с террористами, в том числе 
участие в освобождении заложников 
в городе Беслане в 2004 году. В ходе 
очередной командировки в Северо-
кавказский регион в 2014 году наш 
земляк получил смертельное ранение. 

— Один из спортсменов пред-
ложил увековечить память героя, 
— говорит организатор турнира, ви-
це-президент иркутской федерации 
армейского рукопашного боя Артем 
Мелкоступов. — Первый турнир в 
честь Павла состоялся в 2015 году, 
соревнования проводятся на призы 
мэра Иркутска. Дмитрий Бердни-
ков полностью поддерживает нашу 
идею и оказывает помощь. 

Предварительные поединки и 
финалы у юношей состоялись 23 
декабря, а торжественное открытие 
— 24 декабря. На церемонии Дми-
трий Бердников поприветствовал 
участников и зрителей. 

— Уже в третий раз мы проводим 
этот турнир, и с каждым годом все 
шире его география, — сказал градо-
начальник. — Армейский рукопашный 
бой — это поистине национальный 
вид спорта, единоборство с русским 
характером. Не случайно наш турнир 
посвящен памяти Павла Скороходо-
ва. Будучи истинным патриотом, для 
многих он стал примером мужества и 
преданного служения Родине. 

Мировая звезда 
Сильнейший состав участников 

обеспечил два дня ярких и беском-
промиссных поединков. Внимание 

зрителей было приковано к Руслану 
Магомедову — звезде смешанных 
единоборств, бойцу, выступающему 
в крупнейшем мировом промоушен 
UFC, приехавшему в Иркутск в каче-
стве участника. 

"
Руслан, можно сказать, 
на этом турнире вспомнил 
старые добрые времена. 
Ведь именно с иркутской 
школы рукопашного боя 
началась его спортивная 
карьера. 

— В Иркутск всегда возвращаюсь, 
как к себе домой, — отмечает Руслан. 
— Меня пригласил Артем Мелко-
ступов, я сразу согласился. Сейчас у 
меня период застоя, уже два года без 
боев. Нужна соревновательная прак-
тика. Через полгода я точно вернусь 
в спорт после дисквалификации. Чем 
занимаюсь сегодня? Выезжаю на раз-
ные состязания, собираюсь в турнире 
по тайскому боксу еще выступить. 
Хотя соревнования с любителями 
— это все-таки легкая пробежка, 

поэтому на этот турнир я особо не 
настраивался. 

Действительно задача Руслана 
на иркутских соревнованиях не 
победить любой ценой, а показать 
подрастающему поколению спор-
тсменов, что при разных стартовых 
возможностях можно добиться успе-
хов, если ответственно подходить к 
делу и усердно тренироваться. 

— Я был никому не известным бой-
цом, но прошло 7—8 лет и я вошел 
в топ-15 тяжеловесов мира, — за-
мечает Руслан. — В Иркутске всегда 
ответственно подходят к организации 
соревнований, здесь хорошие бойцы. 
Организаторы не пытаются зарабо-
тать деньги на спорте, а хотят развить 
армейский рукопашный бой. 

Выбор секундантов 
Один из юных участников турни-

ра — 14-летний Николай Харьков 
(в весовой категории до 45 кг) из 
Красноярска попросил Руслана 
Магомедова выступить в роли его 
секунданта на финале. 

— Спросил наудачу, даже не ожидал, 
что он согласится! — говорит Коля. 

Такая поддержка парнишке по-
могла — он выиграл единогласным 
решением судей. 

— Руслан советовал двигаться по 
кругу, чувствовать соперника, — рас-
сказывает Николай. — С этим про-
тивником я уже встречался, в послед-
ний раз выиграл у него со счетом 2:0. 

На следующий день дружба звезды 
UFC и мальчика из Красноярска 
продолжилась. Руслан предложил 
Коле стать секундантом в его финале 
— спортсмен встречался с предста-
вителем Восточного военного округа 
Тиграном Абраамяном. Этот бой стал 
главным поединком турнира. Не-
смотря на боевой настрой Тиграна, 
Руслан выиграл. 

— Работал я не в полную силу, 
— признался Руслан. — Мне травми-
роваться нельзя, серьезная карьера 
впереди, да и сопернику тоже не 

стоит наносить увечья. Несмотря на 
проигрыш, Тигран бой сможет зане-
сти себе в актив. 

— Я не боялся выходить против 
Руслана. Может быть, раз в жизни 
шанс выпадает с таким титулован-
ным бойцом состязаться, — заметил 
Тигран Абраамян. 

— Конечно, класс Руслана заметен, 
плюс он еще своим именем давит 
психологически, — заметил Артем 
Мелкоступов. — Хотя остальные ребята 
в его весе тоже хорошие. Я переживал, 
что спортсмены могут отказаться от по-
единка с Русланом. Но все приняли бой. 

Хорошая конкуренция 
Своей победой Руслан принес 

баллы Иркутску в общекомандном за-
чете. Еще один представитель нашей 
команды — Алексей Аранзаев победил 
в весовой категории до 70 кг. Алек-
сею недавно исполнилось 30 лет, он 
служит в 11-й бригаде ВДВ в Улан-Удэ, 
но тренируется и проходит сборы под 
руководством Артема Мелкоступова. 
Для бойца этот турнир — своего рода 
возвращение в спорт. 

— Год не выступал, отдыхал, — рас-
сказал Алексей. — В прошлом году 
был представителем команды, трене-
ром, нынче решил попробовать себя. 
Чтобы после перерыва войти в свою 
весовую категорию, пришлось 13 кг 
за месяц согнать перед турниром. Так 
эти соревнования для меня важны. 

Еще двое иркутян стали облада-
телями золотых медалей: Александр 
Выгузов в весовой категории до 80 
кг и Руслан Гилязов — до 85 кг. В 
командном зачете первое место у 
Восточного военного округа. На один 
балл от них отстала сборная Иркутска. 

— Конечно, хотели занять первое 
место, — сказал Артем Мелкоступов. — 
Но на турнире здоровая конкуренция, 
и я этому рад. Много сильных команд, 
уровень соревнований растет с каждым 
годом. 

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

СПОРТ

ПАМЯТЬ О ГЕРОЕ 
В Иркутске состоялся турнир по армейскому  
рукопашному бою памяти Павла Скороходова

Масштаб Третьего все-
российского турнира по 
армейскому рукопашному 

бою памяти Павла Скороходова на 
призы мэра Иркутска впечатляет: 
в нем приняли участие четыре 
мастера спорта международного 
класса, 29 мастеров спорта Рос-
сии, 15 команд из регионов стра-
ны, а также сборная Монголии. 
Победителям вручили эксклю-
зивные чемпионские пояса, а за 
команду Иркутска в весовой кате-
гории свыше 85 кг выступил боец 
UFC, входящий в топ-15 лучших 
тяжеловесов мира, Руслан Маго-
медов. Как проходил турнир и чем 
еще удивляли поклонников еди-
ноборств — в нашем репортаже.

Поединки выдались напряженными: было несколько 
эффектных болевых приемов, а некоторым бойцам даже 
понадобилась помощь медиков

Ребята, выходившие биться с Русланом Магомедовым 
(в центре), признавались, что такой шанс выпадает раз  
в жизни

У «Байкал-Энергии» новый тренер
24 декабря тренерский штаб ХК «Байкал-Энергия» в лице Андрея Пашкина и 
Евгения Ерахтина заявил о сложении полномочий и добровольном уходе в 
отставку. Причиной этому послужило нестабильное выступление команды и ряд 
поражений. 
25 декабря прошение об отставке старшего тренера команды мастеров Евгения 
Ерахтина было удовлетворено. На его должность назначен мастер спорта 
международного класса Николай Кадакин, известный иркутским болельщикам по 
выступлениям за «Байкал-Энергию» — в свое время он был капитаном команды. 
Также Николай Кадакин играл за абаканские «Саяны», красноярский «Енисей», 
архангельский «Водник» и кемеровский «Кузбасс». В последние годы находился на 
тренерской работе, в течение двух сезонов возглавлял «Кузбасс». 
26 декабря Николай Кадакин в должности исполняющего обязанности главного 
тренера «Байкал-Энергии» провел один матч. Иркутская команда принимала на 
домашнем льду новосибирский «Сибсельмаш». Встреча завершилась со счетом 
10:3 в пользу бело-синих, шесть голов на счету Александра Егорычева, два забил 
Руслан Тремаскин, по одному — Артем Фероян и Павел Дубовик. 
Сейчас «Байкал-Энергия» занимает седьмое место в турнирной таблице. 
29 декабря иркутяне сыграют дома с «Уральским трубником». 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дмитрий Бердников: «Армейский рукопашный бой — 
это поистине национальный вид спорта, единоборство 
с русским характером».
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— Главная идея спектакля — по-
казать путь женщины к счастью, 
ведь каждая из наших героинь вы-
бирает свое: одна — любовь, другая 
— карьеру, — рассказала Анна Феке-
та. — Это актуально и в наши дни. 
Редко получается достичь и того, и 
другого. У одной из героинь в жизни 
было три мужа и ребенок, у другой 
не было ни детей, ни любви, зато 
была власть. В годы своего правле-
ния она открывала университеты, 
при ней развивался театр и страна 
достигла небывалых успехов. 

Под стать масштабу фигур и сама 
постановка. Оригинальную музыку к 
спектаклю Иркутского музыкального 
театра написал ростовский компози-
тор Антон Светличный, либретто — 
Анна Фекета. Грандиозные декорации 
создал петербургский художник Олег 
Головко, а около 200 стильных костю-
мов — москвичка Евгения Шутина. 

Символом спектакля стала зер-
кальная паутина, в которой запу-
тались героини — ее олицетворяют 
две высокие полукруглые ширмы 

с отражающей перфорированной 
поверхностью. В те минуты, когда 
они прикрывают от зрителей сце-
ну, внутри меняются декорации. На 
создание особой атмосферы работает 
и световое сопровождение, которое 
разработала заслуженный работник 
культуры РФ Галина Мельник. Мно-
гих эффектов удалось добиться благо-
даря новому оборудованию, которое 
специально закупили для спектакля. 

"
Кстати, осуществить 
постановку позволил 
грант Министерства 
культуры России в 
размере 18 млн рублей, 
который был вручен 
по итогам Первого 
всероссийского фестиваля 
музыкальных театров 
«Видеть музыку». 

Напомним, что на нем иркутяне 
представили постановку «Анна и ад-
мирал». Помимо расходов на спек-
такль 30% от суммы было потрачено 

на светозвуковое оборудование, а 
10% на музыкальные инструменты. 

Первый акт спектакля посвящен 
Марии Стюарт (Александра Гара-
щук, Софья Сучкова). Красивая, 
веселая и чувственная королева в 
самой первой сцене теряет друга 
— своего секретаря и шута Давида 
Риччо (Роман Лукьянчук, Станислав 
Чернышев). Тот забавы ради пере-
одевается в костюм Елизаветы I. Но 
супруг Марии Генри Дарнлей (Егор 
Кириленко) шуток не понимает и 
убивает юношу. Однако призрак 
Риччо сопровождает Марию на про-
тяжении всего первого акта, а когда 
она вместе с любовником Джейм-
сом Босуэллом (Гейрат Шабанов) 
задумывает избавиться от мужа, 
нашептывает ей: «Убей Дарнлея!». 
Однако свобода не приносит ей 
счастья. Против убийцы Босуэлла 
восстает местная знать, и королеве 
приходится бежать из Шотландии 
в Англию. 

В отличие от своей сестры глав-
ная героиня второго акта — Елиза-

вета Тюдор (Юлия Панченко, Анна 
Рыбникова) была лишена привле-
кательности и родительской ласки. 
Утешение она находит в много-
численных фаворитах, которых с 
насмешкой называет мартышками. 
Однако по-настоящему сближается 
она только с канцлером Сесилом 
(народные артисты РФ Владимир 
Яковлев, Николай Мальцев). Образ 
рыжей девочки с куклой, который 
возникает в спектакле, показывает, 
что, несмотря на внешнюю сдержан-
ность и суровость, в душе Елизавета 
осталась ребенком. 

— Мы понимаем и оправдыва-
ем обеих королев, — подчеркнула 
Анна Фекета. — Ведь трудно сейчас 
сказать, какой путь лучше. Мария 
Стюарт закончила жизнь на плахе, 
но тем не менее ее сын Яков правил 
после смерти Елизаветы, поэтому 
никто не выиграл в этой битве. В 
итоге обе сестры прощают друг дру-
га, вот почему спектакль заканчива-
ется молитвой. 

Иван Сказкин 

— Другое ее название — «Сэсэг», 
что в переводе с бурятского означает 
цветок, — рассказала старшая сестра 
скульптора Доржима Намдакова. — 
Идея образа в том, что эта девушка 
прошла определенный путь, потом 

присела отдохнуть и рас-
цвела посреди степи. 

Кстати, под платьем у 
нее красивые сапож-
ки, причем подошва 
на них немного протерта, 
что символизирует дорогу ее 

судьбы. 
Именно Доржима в свое 

время увлекла всю семью 
созданием авторской куклы. 

Сейчас над их производ-
ством в мастерской в доме 

родителей в Улан-
Удэ трудится вся 
семья. Старший 
брат Будажаб 
делает каркас, 
троны и по-

стаменты из 
натурального 
дерева, а также 
ювелирные укра-
шения. Родители 
и сестры работают 
с тканями. До-
ржима лепит из 
полимерной гли-

ны или фарфора лица, расписывает 
их, делает прически и собирает 

все воедино. Всего за пять лет 
семья Намдаковых создала 
более 50 кукол, большинство 
которых находятся в част-
ных коллекциях. 

— Однажды мне подарили 
художественную куклу, и я 
буквально заболела идеей 

создать нечто подобное, — 
вспоминает Доржима. — Об-

ратилась к Даши с просьбой 
помочь, поскольку у меня было 

много сомнений, но брат меня под-
держивал и настраивал на успех. Помню, 

как вместе придумывали в Москве первую куклу 
— «Китайскую принцессу». Даши нарисовал 
эскиз, мы вылепили голову, руки и ноги. Потом 
все остальное доделывала я. Отправила Даши, и 
ему понравилось. 

Создать «Удивленную лошадку» — тоже идея 
Даши Намдакова. Впервые творческий семейный 
коллектив создал животное без человека. Кобы-
ла в тяжелой попоне действительно получилась 
самодостаточной. Как и у «Девушки в золотой 
шляпке», ее глаза закрыты, лицо сосредоточен-
но. Остается только гадать — откуда эта незна-
комка. Другая героиня экспозиции — девочка 
«На прогулке с черепашкой». Голова ее окутана 
платком, а в руках она держит поводок с экзоти-
ческим животным… 

Увидеть куклы семьи Намдаковых, а также не-
большой клип из их мастерской иркутяне смогут 
до 4 февраля. 

Иван Сказкин  
Фото Алексея Головщикова

БИТВА ЗА ЛЮБОВЬ 
Мировая премьера  

«Две королевы» состоялась  
в Иркутске

Историю о двух женщинах, королевах и двоюродных 
сестрах, с очень разными судьбами теперь можно увидеть 
в Иркутском музыкальном театре. Одну любили мужчины, 

другую — подданные. Мария Стюарт умерла на плахе, Елизавета 
— в одиночестве. В основе современной оперы «Две королевы», 
которую поставила главный режиссер театра Анна Фекета, 
— пьеса Людмилы Разумовской «Ваша сестра и пленница». 
Спектакль о непростых взаимоотношениях королев Шотландии 
и Англии стал не только самой дорогой, но и самой зрелищной 
постановкой театра за всю его историю.

Каждая кукла семьи Намдаковых — на-
стоящее произведение искусства. Их 
выставку со сказочным названием 

«Ульгер» галерея В.Бронштейна уже в тре-
тий раз устраивает под Новый год. Зрителю 
представлены семь кукол, созданных по 
эскизам известного скульптора Даши Нам-
дакова. Самая впечатляющая из них — 
«Девушка в красном».

ИСТОРИЯ КУКОЛ 
В Иркутск приехали новые изделия семьи Намдаковых

Совсем иное настроение у другой куклы: 
девочка вышла в пасмурный день на прогулку 
с черепашкой. Она задумчива и даже меланхолична

Образ шута в костюме 
королевы Елизаветы I, 

несмотря на свою 
второстепенность,  

является одним из самых 
ярких в спектакле

Веселая озорница в богато 
украшенном одеянии взобралась 
на высокий сундук с приданным
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ТЕАТРЫ

МУЗЕИ ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ
28 декабря 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 10.30 
Премьера! «Зрение» (10+), 15.00 
«Земля — Вселенная» (6+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 
19.30 
29 декабря 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 10.30 
«Вода. Космическая история» (6+), 15.00 
Премьера! «Зрение» (10+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
30 декабря 
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30 
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 12.00 
«Полярис. Космическая суб-
марина и загадка полярной 
ночи» (3+), 13.30 
Премьера! «Зрение» 
(10+), 15.00 
«Экзопланеты» (10+), 
16.30 
«Розетта» (10+), 
18.00 
«Черные дыры. 
Путешествие в не-
изведанное» (12+), 
19.30 
31 декабря 
«Полярис. Косми-
ческая субмарина 
и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 
10.30 
«Земля — Вселен-
ная» (6+), 12.00 
2 января 
«Полярис. Косми-
ческая субмарина и 
загадка полярной ночи» 
(3+), 10.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 
12.00 
«Путешествие по Солнечной систе-
ме» (6+), 13.30 
«Экзопланеты» (10+), 15.00 
Премьера! «Зрение» (10+), 16.30 
«Темная материя» (12+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 
19.30 
3 января 
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30 
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 13.30 
Премьера! «Зрение» (10+), 15.00 
«Вода. Космическая история» (6+), 16.30 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 18.00 
Премьера! Полнокупольный концерт «Бетховен. Сим-
фония № 9» (10+), 19.30 
4 января 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 10.30 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 12.00 
«Земля — Вселенная» (6+), 13.30 

«Два стеклышка. Удивительный телескоп» (10+), 
15.00 
«Энергия Вселенной» (10+), 16.30 
«Экзопланеты» (10+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
5 января 
«Жизнь деревьев» (3+), 10.30 
«Розетта» (10+), 12.00 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 13.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00 
Премьера! «Зрение» (10+), 16.30 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 18.00 
Премьера! Полнокупольный концерт «Бетховен. Сим-

фония № 9» (10+), 19.30 
6 января 

«Экзопланеты» (10+), 10.30 
«Полярис. Космическая суб-

марина и загадка полярной 
ночи» (3+), 12.00 

«Жизнь деревьев» (3+), 
13.30 

«Путешествие по Сол-
нечной системе» (6+), 
15.00 
«Земля — Вселен-
ная» (6+), 16.30 
«Возвращение на 
Луну» (10+), 18.00 
«Черные дыры. 
Путешествие в не-
изведанное» (12+), 
19.30 
7 января 

«Вода. Космическая 
история» (6+), 10.30 

«Земля — Вселенная» 
(6+), 12.00 

«Полярис. Косми-
ческая субмарина и 

загадка полярной ночи» 
(3+), 13.30 

Премьера! «Зрение» (10+), 
15.00 

«Экзопланеты» (10+), 16.30 
«Путешествие по Солнечной систе-

ме» (6+), 18.00 
Премьера! Полнокупольный концерт «Бетховен. 

Симфония № 9» (10+), 19.30 
8 января 
«Два стеклышка. Удивительный телескоп» (10+), 
10.30 
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 13.30 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 15.00 
«Энергия Вселенной» (10+), 16.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
9 января 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 15.00 
«Земля — Вселенная» (6+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 
19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30 (130-й квартал). 
Тел. 79-79-09, принимаются коллективные 
заявки 

КИНОТЕАТРЫ

(ЦПКиО со стороны Театра кукол) 
Постоянно в экспозиции более 170 видов животных: шимпан-
зе, лама, ослик, тигр, олени, леопард, лев, обезьяны, медведи, 
лиса, волк, кенгуру, дикобразы, еноты, павлины, красные 
волки, экзотические птицы, попугаи, филины, грифы. Работают 
профессиональные экскурсоводы. Групповые скидки до 50%. 
Посещение детей до 5 лет бесплатно. Часы работы — с 11.00 до 
18.00, ежедневно. (0+)
Телефон для справок 937-702

ЗООПАРК

МБУК «Музей истории г. Иркутска 
им. А.М.Сибирякова» 
1, 2, 7 января 2018 г. в музее выходные дни 
Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 16а 
Постоянно действующая экспозиция «От археологии  
до ХХ века» (6+) 
28—30 декабря 
Отдел истории ждет маленьких гостей в Дом Деда Мороза,  
по предварительной записи (0+) 
Тел. для справок 710-161 
Городской выставочный центр им. В.С.Рогаля,  
ул. Халтурина, 3 
Постоянно действующие экспозиции иркутских художников, 
мастеров ДПИ (6+) 
23 декабря — 8 января 
Представление у елки и сказка-спектакль «Аистенок и пугало» 
(по предварительной записи) 
Тел. для справок 200-365 
Дом ремесел, ул. Декабрьских Событий, 102 
Систематические занятия народного творчества и ремесел, про-
ведение праздников народного календаря (6+) 
Тел. для справок 204-494 
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5
Подразделение на капитальном ремонте до 15 февраля 2018 г. 
Тел. для справок 38-08-99 
Музей городского быта, ул. Декабрьских Событий, 77 
Постоянно действующие экспозиции образа жизни иркутян вто-
рой половины ХIX и XX в. (6+) 
28 декабря — 1 февраля 
Выставка, посвященная 200-летию со дня рождения одного из крупней-
ших благотворителей Иркутска, купца 1-й гильдии И.С.Хаминова (6+) 
Тел. для справок 204-884 

«Баргузин» 
Кинопарк  
«Карамель» 
«КиноМолл» 
«Звездные войны. Последние джедаи» 
(16+) 
«Фердинанд» (6+) 
«Джуманджи. Зов джунглей» (16+) 
«Елки новые» (6+) 
«Чудо-юдо» 3D (6+) 
«Движение вверх» (6+) 
«Три богатыря и принцесса Египта» (6+) 
«Баргузин»
Стоимость билетов 200—580 руб.  
Заказ билетов 22-98-55. 
Автоответчик 550-454,  
www.barguzin.net 
«Карамель» 
Стоимость билетов 200—580 руб. 
Заказ билетов 500-640, www.
kinokaramel.net/ Многоканальный 
автоответчик  
550-454. 
«КиноМолл» ТРЦ «КомсоМолл»
Заказ билетов 787-787, автоответчик 
550-454 

«Звездный»/«КиноКвартал» 
«Звездные войны. Последние джедаи» 
(16+) 
«Фердинанд» (6+) 

«Джуманджи. Зов джунглей» (16+) 
«Елки новые» (6+) 
«Чудо-юдо» 3D (6+) 
«Движение вверх» (6+) 
«Три богатыря и принцесса Египта» (6+) 

Иркутский областной 
музыкальный театр имени 
Н.М.Загурского 
28 декабря 
«Принцесса на горошине» (0+), 16.00 
29—30 декабря 
«Принцесса на горошине» (0+), 10.00, 
13.00, 16.00 
2 января 
«Принцесса на горошине» (0+), 10.00, 
13.00, 16.00 
3 января 
«Принцесса на горошине» (0+), 13.00, 16.00 
«Тетушка Чарли» (12+), 18.00 
4 января 
«Принцесса на горошине» (0+), 13.00, 16.00 
«Труффальдино из Бергамо» (12+), 18.00 
5 января 
«Принцесса на горошине» (0+), 13.00, 16.00 
«Дамский портной» (16+), 18.00 
6 января 
«Принцесса на горошине» (0+), 13.00, 16.00 
«Проделки Ханумы» (12+), 18.00 
7 января 
«Принцесса на горошине» (0+), 13.00, 16.00 
«Как удержать мужа» (12+), 18.00 
8 января 
«Принцесса на горошине» (0+), 10.00, 
13.00, 16.00 
Телефоны нашей кассы:  
34-21-31, 610-804 

Театр юного зрителя 
28—30 декабря 
«Каменный цветок» (5+), 10.00, 13.00, 15.30 
31 декабря 
«Каменный цветок» (5+), 11.00 
2 января 
«Каменный цветок» (5+), 11.00, 13.30, 16.00 
3—8 января 
«Каменный цветок» (5+), 10.00, 13.00, 15.30 
Телефон для справок 45-00-41 

«Дамский портной»


